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Éditorial

La feuille de l’Orme maintenant disponible 
en ligne sur feuilledelorme.ch

Retour du printemps

Un vent printanier a soufflé. Les jour-
nées s’étirent, l’air se réchauffe, les 
sourires se dessinent sur les visages, 
les arbres bourgeonnent...
Nous sortons de l’hiver pour retrou-
ver un peu de douceur. Que cette 
transition mène à des jours meilleurs, 
au-delà de leur seul allongement ! 

Il est temps de se soucier de nos aménagements extérieurs. 
Notre journal se penche sur la question avec l’aide de plu-
sieurs spécialistes et de nombreux conseils avisés. Vous avez 
un peu lâché le sport (trop froid dehors) pour privilégier les 
petites marches sur les chemins forestiers de Morrens. C’est 
aussi bon pour la santé. Avez-vous déjà profité des nou-
veaux bancs mis à disposition par la Commune ?

Le printemps rime aussi avec respirer à nouveau dans 
nos intérieurs. Saviez-vous que l’intérieur du château de 
Morrens a été complètement rénové par initiative de la 
Municipalité ?

Récemment, le village de Morrens a organisé son tradi- 
tionnel carnaval. Nous vous faisons revivre en images l’am-
biance unique de cette manifestation.

L’époque est à la perte des repères traditionnels dans une 
société en pleine mutation. De quoi l’avenir sera-t-il fait ? 
Certains ont perdu des proches, d’autres la santé. Face au 
désarroi, la solidarité est plus que jamais de mise, tout 
comme l’espérance. S’octroyer de jolis moments permet de 
se sentir en vie, sans autre ambition que de faire preuve 
de bienveillance vis-à-vis de soi-même, de tolérance face 
à ses défauts, d’indulgence pour les faiblesses des autres. 
Écrire son journal, se sourire le matin, marcher pieds nus, 
regarder les albums de famille... et lire La Feuille de l’Orme, 
qui esquisse des pistes pour prendre soin de soi et se faire 
du bien.

Bonne lecture !

Carlos Brito 

Quand ChatGPT annonce le nouveau site 

Chers habitants et habitantes de la commune de Morrens,

Nous avons une grande nouvelle à partager avec vous : 
le journal communal est maintenant disponible en ligne 
sur le site feuilledelorme.ch ! C’est une avancée majeure 
pour notre petite communauté et une excellente nouvelle 
pour tous les lecteurs et lectrices qui cherchent un accès 
facile et pratique aux nouvelles locales.

En ligne, vous pouvez désormais découvrir les numéros 
précédents du journal, ainsi que chercher des articles 
spécifiques sans avoir à fouiller dans des piles de journaux 
en papier. Vous pouvez également partager des histoires 
intéressantes sur les réseaux sociaux avec vos amis, votre 
famille ou vos collègues.

Nous savons que pour certains, rien ne vaut la version 
papier du journal, c’est pourquoi cette dernière sera tou-
jours disponible.

Mais pour ceux qui préfèrent une expérience de lecture plus 
moderne et pratique, nous sommes ravis de vous offrir une 
nouvelle façon de vous tenir informé·e·s de tout ce qui se 
passe dans notre belle commune.

Nous espérons que ce nouveau site web vous sera utile 
et que vous continuerez à apprécier les nouvelles et les 
histoires passionnantes que nous avons à partager.

N'oubliez pas de visiter feuilledelorme.ch pour accéder à 
notre journal en ligne. Et si vous avez des suggestions ou des 
commentaires, n'hésitez pas à nous contacter par e-mail ou 
en nous envoyant un message sur nos réseaux sociaux.

Merci d’avoir lu et continuez de nous suivre pour rester 
informé·e·s de toutes les actualités locales !

L'équipe de La Feuille de l’Orme intronisée par ChatGPT.
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Tél. 021 646 82 92
Mobile 078 891 32 81

info@dumoulin-deco.ch 
Route de Cugy 19 
1052 Le Mont-sur-Lausanne 

Frédéric Dumoulin 

stores - rideaux - sols - literies - fauteuils - tentures murales

 
 

Abattage d’arbres spéciaux et élimination des souches 
 

Vente de copeaux de bois pour le chauffage ou pour le jardin 
 

Terrassement en tout genre, débardage, génie civil et génie forestier 

CCOOSSSSYY  SSAARRLL  
Plâtrerie-Peinture I Papier peint I Façade I Cloisons légères 

Petite entreprise dynamique située dans le Gros-de-Vaud 

vous propose diverses prestations de qualité ainsi que des 

conseils personnalisés afin de vous accompagner dans vos 

projets de rénovation.  

Chemin de la Clopette 33 I 1040 Echallens

021.731.27.80 I cossysarl@gmail.com
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Informations municipales

Calendrier des votations
Prochaines échéances

Scrutin fédéral / cantonal

• 18 juin 2023 

• 22 octobre 2023 – premier tour 
des élections fédérales

• 12 novembre 2023 – deuxième tour 
des élections fédérales

• 26 novembre 2023

Ouverture du bureau de vote
Château, Salle des Commissions, 2e étage 
Dimanche du scrutin de 9 à 11 heures.

Les enveloppes de transmission peuvent être déposées 
dans la boîte aux lettres de l’administration jusqu’au 
dimanche du scrutin à 10 heures. 

Prise d’eau aux bornes hydrantes
Nous rappelons à la population qu’il n’est pas autorisé de 
prendre de l’eau aux bornes hydrantes sans autorisation 
préalable. En cas de besoin, vous pouvez adresser une 
demande à la Municipalité qui mettra à disposition un 
compteur d’eau provisoire à installer sur la borne. 

Propreté sur la place de l’Orme
La place de l’Orme est un endroit sympathique, apprécié 
des promeneurs et des enfants. La Municipalité rappelle 
aux pique-niqueurs et aux propriétaires de chiens de bien 
vouloir faire attention de jeter à la poubelle tous les déchets 
susceptibles d’être laissés par terre, et de bien vouloir 
ramasser les crottes de leurs chiens. Merci de bien vouloir 
faire bon usage des sachets à crottes mis à disposition par 
la Commune, et de les jeter dans les poubelles à cet effet, 
ceci pour le bien-être de la population et par respect des 
utilisateurs de cette place. 

Agenda 2023
13 mai Petit déj Blé et Pain – salle Davel

17 juin Course du four – place de l’Église

1er août Fête nationale 
 et commémoration des 300 ans de la 
 mort du major Davel – couvert de l’Orme

28 octobre Repas d’Halloween de la Jeunesse 
 salle Davel

 La Municipalité 

Conseil communal 
Calendrier des séances 2023

Les séances ont lieu à la Salle Davel. Les dates retenues 
pour l’année 2023 sont les suivantes :

•  19 juin à 20 h

• 9 octobre à 20 h

•  11 décembre à 19 h 30

Le bureau du Conseil communal et la Municipalité 
se réservent la possibilité de supprimer l’une ou l’autre 
des séances mentionnées ci-dessus ou d’en ajouter à 
d’autres dates. 

Extrait du procès-verbal 
du Conseil communal de Morrens

du lundi 13 mars 2023 
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Messes ordinaires :

Dimanche matin  
10 h 30 Bellevaux (Lausanne)
Messes en semaine  
09 h 00 les MA, ME, JE 
 (église Saint-Amédée, à Bellevaux)
18 h 00 les LU et VE 
 (Communauté des Sœurs Mère Teresa, 
 ch. de la Forêt 2, Lausanne)
Samedi soir (messe anticipée du dimanche)
17 h 30 Froideville (1er et 5e samedi du mois) 
   3 juin
17 h 30 Cugy (2e et 4e samedi du mois) 
  13 et 27 mai, 10 et 24 juin
17 h 30 Bellevaux (3e samedi du mois) 
  6 et 20 mai, 17 juin
Messe des familles 
10 h 30 Bellevaux dimanche 7 mai
Messe de la Pentecôte 
10 h 30 Bellevaux  dimanche 28 mai

Kermesse paroissiale 
les samedi et dimanche 6 et 7 mai 

Les cultes en mai et juin 2023
Dimanche 7 mai 10 heures Cheseaux
Dimanche 14 mai 9 h 15 Montheron
Jeudi 18 mai 10 heures Bretigny
Dimanche 21 mai 10 heures Cugy
Dimanche 28 mai 10 heures Froideville
Dimanche 4 juin 10 heures Cheseaux
Dimanche 11 juin 10 h 30 Morrens
Dimanche 18 juin 9 h 15 Montheron
Dimanche 25 juin 10 heures Froideville

Durant les vacances scolaires estivales, les Jardins de l’été 
seront à nouveau organisés chaque lundi, du 3 juillet au 
14 août, entre 19 h 30 et 22 h. 

Si vous avez envie d’ouvrir une soirée votre balcon, terrasse 
ou jardin à la rencontre et à la convivialité, veuillez contac-
ter Martine Ecuyer, présidente du Conseil paroissial, délai 
pour les inscriptions mi-mai 2023, au no de téléphone : 
079 289 02 00 ou par courriel à : martinecuyer@gmail.com

Grand projet musical participatif
Réaliser en mars 2024 l’opéra-rock « Jésus-Christ Superstar », 
œuvre majeure du dernier quart du 20e siècle qui s’articule 
autour des derniers jours du Christ et de sa trahison par Judas. 

Recherche de volontaires pour le chœur, ouvert à toute per-
sonne intéressée. Répétition au centre Saint-Etienne à Prilly 
le samedi à 10 h depuis fin avril. 

Recherche de volontaires aussi pour le staff technique, la régie 
lumière, l’équipe d’accueil, la réalisation des costumes et... le 
soutien financier ! 

Histoire vaudoise : 
2023 sera l’« Année Davel » 

dans le canton de Vaud
La commémoration des 300 ans de la mort du major 
Davel sera célébrée lors de la Fête nationale.

En ouverture des festivités susmentionnées, un jeu 
de piste historique sera mis en place par l’association 
Arcana dès fin avril dans le village de Morrens.

Il sera disponible en libre-service. Le programme com-
plet des festivités qui s’étaleront sur toute la journée du 
1er août sera publié lors de la prochaine édition de 
La Feuille de l’Orme.

Arcana est membre de l’Union des sociétés locales. 

CASE POSTALE 207   -   1023 CRISSIER 1

Enveloppe C65.indd   1 29.05.2018   19:44:14
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Le château de Morrens en travaux

La rénovation du château de 
Morrens entamée fin 2022 vise 
d’une part la conservation de 
l’objet patrimonial, sa perpétua-
tion avec toute sa substance et 
ses composantes historiques, et 
d’autre part sa mise en valeur 
pour les contemporains et les 
activités qui s’y développent ré- 
gulièrement. 

Propos recueillis auprès de la syndique 
Mme Sandra Hulaas par Carlos Brito.

Pourquoi avoir entamé ces travaux ? À part la 
peinture, y a-t-il d’autres travaux de réfection prévus ? 
Les travaux de peinture intérieurs du château ont été ren-
dus nécessaires par le mauvais état des murs et de certains 
plafonds, ils entrent dans le cadre des travaux d’entretien 
de nos bâtiments communaux. Ils ont été prévus dans les 
budgets 2022 et 2023 : il s’agit plus particulièrement de la 
réfection des couloirs, des deux salles de commissions du 
deuxième étage, de la salle de Municipalité et du carnotzet. 
Les locaux de l’administration ainsi que les appartements 
avaient été repeints plus récemment.

Nous devons aussi nous préoccuper de la réfection des 
cheminées de ce bâtiment. Nous nous sommes adressés 
au Canton (division Monuments et sites) pour trouver la 
meilleure solution en la matière.

La question énergétique étant d’actualité, 
des travaux d’isolation sont-ils envisagés ?
Une réfection énergétique de nos bâtiments avec, par 
exemple, une modification de la source de production de 
chaleur / électricité, la pose de panneaux solaires ou une 
amélioration de l’isolation doit être pensée de manière glo-
bale et être prévue dans un plan d’investissement qui va 
de pair avec une planification financière. Au moment de la 
rédaction de ces lignes, le crédit de Fr. 6 970 000.– voté par 
le Conseil communal pour la construction du projet de salle 
polyvalente ne laisse malheureusement que peu de place 
pour d’autres investissements d’envergure, que ce soit au 
niveau des liquidités disponibles ou au niveau du montant 
admissible de notre endettement. La Municipalité a toute-
fois pleinement conscience que ce type de travaux devra 
être prévu à moyen terme quand on considère l’âge de cer-
tains de nos bâtiments communaux ou de nos installations.

Qu’est-ce qui a primé dans le choix 
de l’entreprise mandatée ? 
Après l’étude de plusieurs devis, notre choix s’est porté 
sur l’entreprise Hernandez à Cheseaux dont le devis nous 
paraissait le mieux prendre en compte les contraintes liées à 
ce vieux bâtiment, en particulier en ce qui concerne l’étude 
des surfaces et le choix des produits adéquats.

Actualités

D’autres bâtiments de la commune 
seront-ils aussi refaits ?
De manière générale, les travaux de rénovation de nos bâti-
ments communaux doivent figurer dans les budgets soumis 
au Conseil communal pour validation lors de la séance du 
mois de décembre. Les travaux plus lourds ou les investisse-
ments supérieurs à Fr. 50 000.– en règle générale (selon la 
loi sur la comptabilité des communes), doivent être soumis 
par un préavis spécifique au Conseil communal. 

Rte Yverdon 7, 1033 Cheseaux-sur-Lausanne
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Château de Morrens 
une rénovation exemplaire

© Texte et photo : Carlos Brito

La remise en état des intérieurs du château de Morrens, 
propriété de la Commune, aura duré une quinzaine de 
jours, et les travaux de peinture se sont achevés. La vision 
de la Municipalité : redonner au château le lustre d’antan 
en respectant le plan historique. Pour réaliser ce projet, 
l’artisan morrennais Jean-François Piot et son entreprise 
L’Âme du Bois se sont d’abord attaqués aux nouveaux 
volets, comme évoqué dans notre précédente édition. 
Début 2023, l’entreprise Hernandez Peinture et ses arti-
sans se sont affairés pour redonner du lustre au bâtiment.

L'an 2023 étant l’« Année Davel » dans le canton de 
Vaud, Morrens ne sera-t-il pas un passage obligé lors 
des manifestations et événements prévus ?

Rencontre avec le patron, Rodrigo Hernandez au bureau 
de La Feuille de l’Orme au château de Morrens.

Vous et votre équipe apportez la touche ultime à 
ces travaux de rénovation qui – compte tenu de la 
valeur patrimoniale de l’édifice – demandent des 
compétences techniques et une sensibilité artistique. 
Comment s’est passée cette mission ?
Basé à Cheseaux-sur-Lausanne, mon père Carlos a com-
mencé à travailler pour les époux Martinelli en 1982 
(Martinelli Peinture, fondée en 1952). Le temps de la 
retraite étant arrivé, c’est leur fidèle collaborateur qui, après 
trente-deux ans passés au sein de l’entreprise, reprend les 
rênes avec son fils – moi ! On décide alors de renommer 
l’entreprise Hernandez Peinture en 2014. On est d’origine 
chilienne et ça reste une entreprise familiale, affiliée à la 
Fédération vaudoise des entrepreneurs (FVE). De nom-
breuses personnes privées, des architectes, des institutions 
publiques, des régies immobilières et des entreprises nous 
font confiance dans le canton de Vaud. On propose plusieurs 
services, et on est fier de pouvoir compter la Commune de 
Morrens parmi nos clients.

Quels sont les métiers avec qui vous travaillez, 
et quels sont leurs rôles ? Quels sont les métiers 
complémentaires au vôtre, et de quelle nature ? 

• Conseillers techniques et fournisseurs (recommandation 
d’application et vente de la marchandise).

• Directeurs techniques ou architectes (souvent recomman-
dés lors de rénovation pour la direction des travaux).

• Entreprise spécialisée (désamiantage).

• Techniciens en échafaudages (pour la pose d'échafau-
dages en façades qui respectent les normes SUVA).

• Plâtrier (faux-plafonds, cloisons) et façadier (isolation 
& crépi), sont des métiers à part entière mais qui font 
partie de nos services, car nous sommes une entreprise 
polyvalente.

On peut par ailleurs – à la demande du client – solliciter 
une subvention auprès du Canton et assurer le suivi du 
dossier de A à Z.

Quels outils informatiques utilisez-vous ?
Compte tenu que le château est un bâtiment ancien, je 
pense que ces informations sont importantes. Sur le plan 
informatique, nous faisons des prises de mesures avec un 
télémètre. Nous réalisons également des prises de vues à 
360° avec une caméra spécifique qui nous permet ensuite 
– avec notre logiciel – de confirmer nos mesures et garder 
une trace de l’état des fonds (plafonds, murs, etc.) tel que 
présenté avant les travaux. Nous utilisons également un 
hygromètre afin de nous assurer que les fonds soient secs 
et prêts à recevoir la peinture de finition (surtout lorsque les 
fonds sont douteux ou lors de dégât d’eau). 

En ce qui concerne les bâtiments historiques, nous colla-
borons avec un conseiller technique (Pierre-Yves Correvon) 
qui connaît parfaitement les spécificités des monuments. Il 
contrôle les fonds et dernières peintures appliquées. Il nous 
établit un protocole après avoir étudié l’histoire de la bâtisse 
afin de nous recommander les produits adéquats à appliquer. 

Quels seraient vos conseils à un jeune 
souhaitant embrasser votre profession ? 
Nous lui conseillons de faire plusieurs stages dans diffé-
rentes entreprises afin de savoir s’il veut s'engager avec une 
entreprise qui fait de gros chantiers (construction neuve ou 
grosses rénovations) ou s’il préfère la flexibilité, la polyva-
lence d’une équipe d’artisans plus proche du client final et 
aux exigences élevées en termes de finitions. Pour finir, il lui 
faudra montrer de l’intérêt pour la profession en n’hésitant 
pas à poser des questions, à prendre des initiatives, démon-
trer sa résistance physique et sa ponctualité. 
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Mobility, votre complément 
de mobilité idéal

L’avez-vous déjà vue ou même déjà conduite ? Elle vous 
intrigue ? Depuis le 25 décembre 2022, une voiture 
en libre-service rouge vif est basée sur le nouvel empla-
cement « Mobility » situé sur le parking de la Salle Davel.
Mobility est une coopérative suisse fondée en 1997 
qui met à disposition de ses clients environ trois mille 
véhicules sur un peu plus de mille cinq cents emplace-
ments répartis dans tout le pays. 

Pourquoi une voiture Mobility à Morrens ?
Pour Frédéric Gex, municipal en charge des transports et 
cheville ouvrière de ce projet qu’il a concrétisé en un temps 
record de trois mois à peine, Mobility représente un complé-
ment essentiel à l’offre des transports publics.

En effet, cette voiture offre un accès à la mobilité à toute 
heure permettant de se déplacer là où l’on souhaite et de 
transporter des marchandises grâce à son généreux coffre.
Il s’enthousiasme en évoquant le grand nombre de services 
que cette Mobility va rendre aux habitants de la commune : 
certaines personnes n’ont besoin d’une voiture que très 
ponctuellement et cette nouvelle possibilité pourrait libérer 
quelques foyers de la possession d’une seconde voiture, voire 
de se passer complètement de véhicule privé. Pensons par 
exemple aux séniors qui désirent conduire occasionnellement 
et qui pourraient réaliser des économies non négligeables en 
comparaison à la possession d’une automobile à l’année.

Un partenariat « gagnant-gagnant »
Mobility met à disposition ce véhicule pour un coût annuel 
forfaitaire de 15 400 francs par an à la charge de la com-
mune, ce qui comprend l’achat et la mise à disposition de 
la voiture, les frais fixes, la réparation, la maintenance, le 
carburant et la gestion.

En contrepartie, 75 % du chiffre d’affaires de chaque trajet 
est reversé à la commune et même 100 % en cas d’utili-
sation par le personnel communal. Concrètement, plus la 
voiture est utilisée et moins elle coûte à la commune, voire 
rien du tout dans le meilleur des cas !

Une large palette de véhicules
Il vous faut une voiture pour apprendre à conduire ? Vous 
aimeriez vous faire plaisir avec un véhicule de prestige ? 
Besoin d’une camionnette pour déménager ? Avec son 
large choix de véhicules thermiques et électriques, Mobility 
est en mesure de répondre à vos besoins.

La voiture qui a été choisie pour Morrens est une Toyota 
Corolla hybride respectueuse de l’environnement mais ne 
nécessitant pas la construction d’une infrastructure de 
recharge. Ce break a par ailleurs été privilégié car il est très 
pratique pour transporter des marchandises.

Quelques idées d’utilisation pour les clients Mobility
Avec la Mobility de Morrens, vous pourriez par exemple 
accompagner ou aller chercher quelqu’un à la station du 
LEB ou au bus à Cugy lorsque la ligne 54 ne circule pas, vous 
rendre à la déchetterie ou encore faire vos achats encom-
brants de la semaine.
Une excursion au Tessin ? Profitez du train jusqu’à Lugano et 
louez une Mobility pour rejoindre votre restaurant dans les 
montagnes. Vous profiterez ainsi des avantages de la voiture 
sans en supporter les inconvénients ! 

Infos pratiques 
Détails et conditions d’utilisation à consulter 

sur le site internet www.mobility.ch

• Il existe une large variété d’abonnements, 
 avec ou sans frais fixes et même pour les jeunes 
 ou apprentis conducteurs vous donnant accès 
 à tous les véhicules du pays.

• Les prix sont calculés en fonction de l’abonnement, 
 de la durée de la location, du type de véhicule choisi 
 et du nombre de kilomètres parcourus. 

• La réservation s’effectue en ligne ou depuis 
 l’application et le véhicule est déverrouillé avec la carte 
 de membre ou directement avec le smartphone.

Jimmy Inghoffer, février 2023 
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Restaurant

Au Major-Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major-Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major-Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch







Cemorfose Sàrl Beauté & Bien Être 
Soins Cosmétiques & Esthétiques naturels  

Prestations pour toute la famille en Institut   

Chemin du Crochet 9, 1054 Morrens   

+4179 206 83 06     www.cemorfose.com   
Soins visage / Epilation cire / Artiste Make-up 

Onglerie / pédicure / Cosmétiques Naturels Suisse  

 

 

 

Cemorfose Sàrl Beauté & Bien-Être

Soins cosmétiques & esthétiques naturels
Prestations pour toute la famille en institut

Chemin du Crochet 9, 1054 Morrens

+41 79 206 83 06 www.cemorfose.com

Soins visage / Epilation à la cire / Artiste Make-up
Onglerie / Pédicure / Cosmétiques naturels suisses

Jérome  079 213 35 38
Marc 078 743 99 41

Ch. du Coteau 3 – 1053 CUGY (VD)
Tél. 021 731 22 32 – Fax 021 732 10 96
risse_sa@bluewin.ch

Actualités
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Rentrée scolaire 2022-2023 :
préparer Morrens aux défis de demain
La rentrée scolaire 2022-2023 a eu lieu le 22 août 2022 
dans le canton de Vaud. Le 16 août le chef du DEF 
Frédéric Borloz a présenté à la presse les principaux 
enjeux de cette nouvelle année au Centre d’ensei-
gnement professionnel de Morges : accueil des jeunes 
déplacés par le conflit en Ukraine, valorisation de la 
formation professionnelle, consultation sur le passage 
à un gymnase en quatre ans, réflexions sur la réduc-
tion de l’impact écologique du département et suite 
du déploiement de l’éducation numérique. À Morrens, 
l’UAPE a pris sa place à côté de la salle Davel (obligation 
fédérale), et l’extension du collège sur ses terrains à la 
Marionnaz. Dans les deux cas, le choix s’est porté sur 
un concept modulaire assurant la rentrée 2022-23.

Propos recueillis auprès du vice-syndic et municipal 
des écoles et bâtiments scolaires Didier Beuchat par 
Carlos Brito.

Faut-il un permis de construire ?
Comme pour toute construction, nous avons dû soumettre 
la pose des modulaires de l’UAPE et scolaires à l’autorisa-
tion d’un permis de construire.

Combien de temps pour l’installation ? Quel a été le coût 
par module et pour chacun des deux projets ? Quelle a été 
l’entreprise mandatée, et pourquoi ce choix ?
Les terrassements pour les raccordements sanitaires et élec-
triques ont commencé au mois de mai 2022 et les modu-
laires ont été habitables à la fin des vacances scolaires, soit 
un total de trois mois et demi. Tant les modulaires scolaires 
que de l’UAPE ne sont pas propriété de la Commune, mais 
en location. La Commune encaisse des loyers de la part de 
l’ASICE et de l’EFAJE qui permettent de couvrir presque tota-
lement les frais précités. Nous avons mandaté l’entreprise 
Boxplay du Mont-sur-Lausanne qui nous a offert le meilleur 
prix pour une livraison clé en main. De plus, les fondateurs 
Martinet et Duvoisin habitent la commune de Morrens.

Est-ce qu’il y a la possibilité de rattacher un module 
directement au bâtiment existant ?
Pour respecter les normes incendie de l’ECA, une distance 
minimum de 5 m doit séparer les modulaires de tout autre 
bâtiment.

Comment l’intégration des modules dans le paysage 
– notamment à la Marionnaz – a-t-elle été pensée ?
Comme vous pourrez le constater par vous-mêmes, nous 
avons veillé à l’aspect esthétique en choisissant au mieux 
les emplacements. Si, à la base, des modulaires ne sont 
pas ce qui existe de plus beau, nous avons choisi l’empla-
cement afin que visuellement ils gênent le moins possible. 
Ainsi, nous avons installé l’UAPE à côté de la salle Davel. 
Sur demande des responsables de l’UAPE, le portail de l’an-
cienne déchetterie a été conservé pour garantir la sécurité 
des enfants et accessoirement pour éviter des déprédations 
sur et dans le bâtiment.

La place de basket, relativement peu utilisée par les petits 
enfants, nous a permis de poser les modulaires scolaires sur 
une base stable sans la nécessité de faire des fondations. 
D’autre part, le talus qui sépare la route des modulaires 
réduit leur impact visuel.

Combien de temps pourrait-on à Morrens conserver 
ces classes modulaires ?
Concernant les modulaires scolaires, ils devraient être enle-
vés en 2026-2027, date de fin de construction de l’agran-
dissement du collège de la Combe à Cugy. Les modulaires 
de l’UAPE resteront en place tant qu’une structure pérenne 
à côté du collège de la Marionnaz ne sera pas terminée. 
Soyons optimistes et misons également sur 2026-2027 !

Et quelles ont été les réactions aux premiers 
pavillons, une fois terminés ?
Les habitants ont assez bien accepté les modulaires du fait 
qu’ils sont provisoires. Les élèves et les enseignantes s’y 
sentent bien, même si nous avons dû régler quelques pro-
blèmes de chauffage et d’infiltration. Ils ont choisi de rebap-
tiser les modulaires : ils vont à l’école « à la Marionnette » !

De nouvelles surfaces ont été créées. 
Représentent-elles une valeur immobilière 
(plus-value patrimoniale pour la commune) ?
Non, aucune... si ce n’est que certaines conduites sanitaires 
et électriques enfouies pourraient servir à d’autres fins.

Quelles sont les prochaines étapes pour ce projet ?
Les modulaires sont une étape intermédiaire à des construc-
tions pérennes. Ils seront alors repris par leur propriétaire 
Boxplay SA. 
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Mobilité douce, seniors 
et énergie humaine

La définition de la mobilité douce en matière de trans-
ports est large et englobe les modes de mobilité dits 
« actifs » qui ne font appel parfois qu’à la seule énergie 
humaine, dont la marche.

La Municipalité de la commune de Morrens a installé 
cinq nouveaux bancs : à proximité du collège de la 
Marionnaz, à côté de la Salle Davel (avec une plaque 
dédiée aux proches aidants), sur le chemin du Bugnon, 
devant l’entrée du cimetière, au fond du chemin du 
Crochet / chemin du Deven. Les emplacements ont été 
choisis pour permettre différents circuits faciles dans 
le village et praticables également avec d’éventuelles 
aides à la marche. Éclairage.

Propos recueillis auprès de la syndique 
Mme Sandra Hulaas par Carlos Brito.

Pourquoi avoir développé ce projet ? 
La demande d’augmenter le nombre de bancs publics émane 
de certains seniors de notre village, notamment des résidents 
de la fondation Chante-Bise. Dans le cadre de l’ancienne 
législature, en tant que responsable du dicastère des parcs et 
promenades, j’ai à cet effet pris contact avec une délégation 
de Chante-Bise afin de définir le nombre et les emplacements 
des nouveaux bancs, l’idée étant de favoriser la mobilité de 
notre population et de créer des parcours de cheminement 
pédestre permettant des pauses.

La Municipalité a comparé les offres de différents produc-
teurs de mobilier urbain adapté aux personnes à mobilité ré- 
duite. En effet, ces bancs doivent répondre à certains critères, 
dont notamment une hauteur d’assise suffisante et des 
accoudoirs permettant de s’asseoir et se relever plus aisé-
ment. Différentes propositions ont été soumises à la délé-
gation de Chante-Bise pour étude et essai chez le fabricant.

Qui l’a exécuté ? Quelles sont les raisons 
du choix de design et matériaux ?
C’est le modèle Toya de Velopa, entreprise située à Villars-
Sainte-Croix, qui a été retenu. En plus de répondre aux cri-
tères ergonomiques susmentionnés, c’est un banc 100 % 
suisse (design, fabrication, bois) et la structure est en acier 
galvanisé recyclé.

Combien cela a-t-il coûté et quelle a été la source 
de financement ? 
Ce projet de bancs publics avait été porté au budget 2022 
pour un montant de Fr. 20 000.–. Le coût de ces bancs est 
de Fr. 11 000.–, auxquels s’ajoutent les heures consacrées 
par les employés communaux à leur installation (socle en 
béton et ancrage). 

D’autres bancs plus proches de la forêt seront exécutés ou 
rénovés par nos employés communaux dans le courant de 
2023. Un montant pour l’achat du bois nécessaire a été 
prévu dans le budget 2023. 



-12- -13-

Actualités Actualités

Le secret des Cherpit
© Texte et photos : Carlos Brito et Commune de Morrens

C’est en date du 25 janvier 2023 que nos aînés de la 
commune se sont retrouvés autour d’une « cherpillade » 
servie par l’équipe de Caquelon en fête à la buvette de 
la salle Davel. Comme d’habitude la bonne humeur était 
au rendez-vous !

La Commune de Morrens est attentive aux projets d’anima-
tion et aux initiatives communautaires en faveur des aînés. 
C’est ainsi que le Repas des Aînés est devenu une tradition, 
et la Municipalité s’est fait un plaisir d’honorer un groupe 
de Morrennaises et Morrennais bien animés autour d’un 
repas convivial pour donner le ton de la nouvelle année. 
Sébastien Cherpit (vice-président du Conseil communal) et 
son épouse Ariane ont assuré la manifestation cette année 
avec leur nouveau projet gastronomique familial. Sébastien 
prépare lui-même la viande sous forme de fondue bourgui-
gnonne ou chinoise, ou en « cherpillade » – une sorte de 
marinade dont il a le secret et qui se mange comme une 
charbonnade (d’où le nom). Il met aussi à disposition du 
matériel pour les fondues à la viande, y compris pour des 
grands groupes (associations, repas d’entreprise, jeunesse, 
etc.), le tout accompagné de sauces maison. 

Avis de Jimmy Inghoffer, fan et créateur du site internet : 
« Personnellement je suis fan de la cherpillade, ça a vrai-
ment un goût unique. En plus, par exemple pour les fêtes, 
j’ai commandé à manger chez lui. En fin de compte, on n’a 
plus qu’à mettre les pieds sous la table, c’est très agréable 
et bien pratique ! ».

Nouvelle PME à Morrens, 
Caquelon en Fête : 
caquelonenfete.ch 
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Région du Gros-de-Vaud, 
pour un développement harmonieux 

et une identité affirmée
Située entre Lausanne et Yverdon, la région du Gros-
de-Vaud regorge d’un riche patrimoine économique, 
culturel et naturel. C’est pourquoi l’Association de 
développement Région Gros-de-Vaud (ARGdV) a été 
fondée en 1988.

Composée de trente-six communes et de près de deux 
cents membres privés, elle œuvre au renforcement de 
l’identité régionale à travers le développement de projets 
divers et de stratégies sur de nombreuses thématiques.

Association de droit privé, l’ARGdV est une plateforme 
d’échanges publics-privés qui traite et soutient de nom-
breuses activités qui visent à la mise en œuvre d’une stra-
tégie régionale validée par le Service de la promotion de 
l’économie et de l’innovation (SPEI).

Pour travailler avec efficacité la multiplicité et la variété 
des projets, nous nous appuyons sur des commissions 
thématiques : le développement économique, le tourisme 
et la culture, l’agriculture, le territoire et la mobilité, le sport 
et la jeunesse, l’énergie et l’environnement. Nous jouons 
également le rôle d’interface et de coordination entre les 
différents acteurs publics et privés concernés.

La région Gros-de-Vaud accueille des activités économi- 
ques diversifiées, ce qui est une force. Le district compte 
ainsi près de 3200 entreprises composées de 1 à plus de 
100 salariés.

Reconnue également comme le grenier à blé du canton de 
Vaud, la région offre une place importante à l'agriculture 
dans la vie des locaux. 

C’est pour fédérer l’ensemble des acteurs et des habitants 
qui façonnent notre région, que la marque Gros d’Vaud, 
au-delà des apparences a été lancée il y a peu de temps. 
Vous aussi véhiculez les valeurs de notre belle région en 
véhiculant le logo.

Célébration à Morrens
Un habitant devient le conducteur de la ligne 54.

Qui de mieux qu’un Morrennais 
pour conduire les Morrennais ?

Yann Dubrit (en uniforme sur les photos) exerce le métier 
de formateur et conducteur de bus pour les tl. Habitant à 
Morrens depuis tout juste deux ans, il lui tenait à cœur de 
transporter les habitants de la commune et a obtenu son 
habilitation pour la conduite des autobus à deux étages de 
la ligne 54.

Le 2 avril 2023, une joyeuse délégation de voisins et amis 
du village ont célébré cette nouveauté à l’occasion d’une 
balade à bord de son autobus.

Yann vous souhaite la bienvenue à bord 
et un agréable voyage ! 

Rencontre intergénérations 
à Chante-Bise

Les élèves de trois classes du collège de Morrens se sont 
rendus à Chante-Bise pour interpréter des chants de Noël 
et partager un goûter préparé pour les résidents.

Tous ont eu beaucoup de plaisir et se réjouissent de partager 
d’autres moments ensemble.

Céline Behrens Loewer  
Enseignante 

Actualités

Prochains événements : 

Mai, Espace culturel Assens : 
Exposition L’Art au fil du Talent 

Mai, le Gros d’Vaud bouge 

10 juin, Chapelle-sur-Moudon :  
La fête UNION 23 est prévue autour de 
la traditionnelle « Journée des communes vaudoises » 



-14- -15-

Actualités Actualités

Une Association de parents d’élèves 
se crée pour l’EPS Cugy et environs

Le 1er décembre 2022 s’est tenue l’assemblée constitutive de 
l’Association des parents d’élèves (APE) Haut-Talent. Parents, 
futurs membres, représentants des communes concernées, 
direction de l’école et direction de l’APE Vaud (faîtière des 
APE locales) étaient présents pour assister à l’événement, se 
présenter ou s’informer.

La mise en œuvre concrète du projet a débuté en février 
2022 sur proposition du Conseil d’établissement qui réunit 
des représentants des autorités communales, des parents 
d’élèves, des professionnels de l’établissement, ainsi que des 
milieux concernés par la vie de l’établissement scolaire. Après 
un premier sondage auprès de parents au début de l’été, un 
comité s’est rapidement constitué autour du projet pour abou-
tir à la création formelle de l’APE Haut-Talent en fin d’année.

Une association de parents d’élèves, c’est avant tout un 
lien, un canal entre les parents et l’école. Or jusqu’à main-
tenant, seule l’APE du Mont pouvait accueillir les parents 
d’élèves scolarisés sur Cugy et environs, mais il était évidem-
ment difficile d’y traiter des préoccupations spécifiques aux 
enfants scolarisés sur Bretigny, Cugy, Froideville et Morrens. 
Désormais, quatorze ans après la création de l’Établissement 
scolaire de Cugy et environs, les habitants de nos quatre 
communes ont également leur propre structure pour faire le 
lien avec leur école. 

Lors de la séance du 1er décembre 2022, la direction de l’éta-
blissement scolaire de Cugy et environs et celle de l’ASICE 
(Association scolaire intercommunale de Cugy et environs, 
dont le but est de gérer les structures qui encadrent les 
activités scolaires telles que cantines, bibliothèques, centres 
d’animation, transports...) se sont également réjouies de la 
création de cette nouvelle APE, en l’assurant de leur plein 
soutien et en souhaitant de futures collaborations.

Fait marquant de cette soirée, l’APE du Mont a offert à l’APE 
Haut-Talent un généreux cadeau de Noël sous la forme de 
2000 francs pour aider l’association à démarrer.

L’APE ça sert à quoi ?
Le but d’une association de parents d’élèves est en premier 
lieu de représenter les parents auprès des institutions (la com-
mune, l’école), de proposer des animations (cours, ateliers), 
de permettre le réseautage (cafés, rencontres) et d’informer  
(conférences, site internet, newsletters). Son financement est 
principalement assuré par les cotisations de ses membres. 

L’APE Haut-Talent prévoit de vous proposer rapidement plu-
sieurs activités ! À titre d’exemple : cafés-contact, visite en 
famille de l’exposition de l’ECA sur la prévention des incendies... 

L’APE est ouverte à toutes les familles dont au moins un enfant 
est scolarisé à l’établissement scolaire de Cugy et environs.

Le comité de l’APE Haut-Talent se réjouit de vous rencontrer 
prochainement à l’occasion des diverses activités et anima-
tions qu’il est en train de mettre sur pied.

Alors n’hésitez pas et rendez-vous sur le site web de l’asso- 
ciation https://www.ape-haut-talent.ch pour en apprendre 
plus, ou pour devenir membre !

 Le comité de l’APE Haut-Talent 

Et vous,  
quels sont vos projets ?
Agencement, transformation ou rénovation,  
nous sommes à votre écoute.

Rendez-vous sur www.robindubois.ch

créer, 
conseiller, 
inspirer
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Vivre ensemble dans l’incertain 
21 décembre 2022 : Journée Raiffeisen X Cœur à Cœur 

Cette émission itinérante de la Radio Télévision Suisse a pour 
objectifs de sensibiliser la population et de lever des fonds 
au bénéfice de projets en faveur du droit à une enfance heu-
reuse et sereine. La Banque Raiffeisen fut partenaire de cette 
opération organisée par la RTS du 17 au 23 décembre 2022.

Le mercredi 21 décembre a été la grande journée de soutien 
de la Banque Raiffeisen du Gros-de-Vaud – basée à Echallens. 
Les liens de cet acteur économique avec Morrens sont étroits. 
À cette occasion, ce Siège fraîchement transformé et rénové a 
ouvert ses portes avec des animations gratuites pour enfants. 
Foi en l’avenir et enthousiasme, telles sont les qualités indis-
pensables pour ce genre d’initiative. À noter que les problè- 
mes planétaires ont eu d’heureuses retombées potentielles 
pour les banques coopératives et autres assurances locales.

Le « vivre ensemble » est devenu une préoccupation com-
mune et une locution très utilisée. En revanche, l’incertitude 
de l’avenir est plus délicate et rarement abordée. Pourtant, 
il est un des défis de l’économie réelle, d’un monde bâti sur 
l’acquis, et des plus fascinants pour les scientifiques titillés 
par la constante remise en question. Quelles perspectives 
pour les projets basés sur l’économie sociale et solidaire ? 
Quel rôle pour des modèles de partenariats économiques 
« durables », tels que démontrés dans l’exemple des coopé-
ratives... La coopérative, un modèle d’avenir ? 

Autrefois, nous avons assisté à une volonté de séparer stricte-
ment l’économique du social. Pourtant, il devient aujourd’hui 
de plus en plus évident que l’économique et le social sont for-
tement imbriqués et ne peuvent être pensés séparément. La 
longévité et la stabilité des entreprises coopératives inspirent 
également une grande confiance parmi les consommateurs. 
Elles ont donc à cœur de respecter des critères éthiques et 
de placer l’être humain au centre de l’activité économique. 

Pourquoi la Raiffeisen a-t-elle développé ce partena-
riat avec l’opération Cœur à Cœur ? Est-il centré sur la 
Suisse romande ou développé à l’échelle nationale ? 
Portée chaque année par la RTS et la Chaîne du Bonheur, 
l’opération Cœur à Cœur a pour objectif de sensibiliser la 
population romande et de récolter des fonds pour venir en 
aide aux enfants et familles vulnérables en Suisse. Il était 
donc naturel que Raiffeisen s’associe à cette opération qui 
s’inscrit pleinement dans nos valeurs coopératives, notam-
ment la proximité et la solidarité.

Quelle est l’implication de la Banque Raiffeisen 
du Gros-de-Vaud dans ce partenariat ?
Durant la semaine de l’opération Cœur à Cœur, la Banque 
Raiffeisen du Gros-de-Vaud a organisé une après-midi d’ani-
mations à son siège d’Echallens pour soutenir la récolte de 
dons, avec notamment la présence des deux Lego Masters 
Eric et Alex qui ont préparé une fresque que les enfants et 
les adultes pouvaient compléter avec des briques acquises 
en faisant un don. Nous sommes ainsi parvenus à réaliser 
une belle fresque et à collecter plusieurs milliers de francs 
de dons en faveur des enfants en situation de vulnérabilité. 
Ce jour-là, les Banques Raiffeisen romandes ont également 
remis un chèque de 80 000 francs à l’opération Cœur à 
Cœur. Chaque franc comptait, et nous sommes très heu-
reux d’avoir pu fédérer notre région autour de cette cause.

Donnez-nous un exemple concret où cet argent a pu 
contribuer au développement d’un projet régional.
Les dons collectés sont reversés à la Chaîne du Bonheur qui 
financera des projets d’organisations suisses œuvrant en 
faveur des enfants qui grandissent dans des familles en dif-
ficulté, exposés à la violence, à la maladie ou à l’addiction. 
Il s’agit par exemple de projets pour des enfants hébergés 
dans des foyers ou des structures d’accueil pour parents et 
enfants confrontés à une situation de précarité et de fragilité, 
ou d’enfants placés seuls dans des foyers d’accueil d’urgence.

Que signifie devenir parrain ? 
Qu’est-ce que cela implique ?
Devenir parrain, c’est soutenir le projet au travers de la plate-
forme de crowdfunding de Raiffeisen heroslocaux.ch en fai-
sant un don. Cela permet également de montrer son soutien 
à la cause, ici les enfants et familles vulnérables en Suisse, et 
de rester au courant des prochaines activités de Cœur à Coeur.

Propos recueillis auprès de Mme Ilaria Gargiulo Baumgartner, 
collaboratrice marketing, et M. Samuel Gisclon, respon-
sable de la distribution, de la Banque Raiffeisen du Gros-
de-Vaud. Tous deux se sont occupés des animations autour 
de Cœur à Cœur pour leur banque.
 Carlos Brito 

Remise du chèque par Gilles Cherbuin, 
responsable du Siège Suisse romande 

chez Raiffeisen Suisse.La fresque en legos réalisée à Echallens, 
photo de L’Echo du Gros-de-Vaud, Sylvain Muller.
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Nouveau droit des successions
© Texte : Virginie Staehli

Dès le 1er janvier 2023, diverses modifications sont appor-
tées au droit des successions. Le législateur a notamment 
souhaité réduire les réserves héréditaires, pour permettre 
aux personnes souhaitant faire un testament d’avoir plus 
de liberté dans leurs attributions, et favoriser ainsi plus faci-
lement les personnes de leur choix.
Dans les nouveautés, nous relevons notamment :
• La réduction de la réserve héréditaire des enfants 

(il est possible de réduire leur part à l’héritage).
• La suppression de la réserve héréditaire des parents 

(sans testament et sans enfants, la loi prévoit que les 
parents et le conjoint se partagent l’héritage).

• La perte de la réserve du conjoint si une procédure 
de divorce est ouverte sur requête commune ou si les 
époux sont séparés depuis deux ans (ce qui augmente 
la part des enfants cas échéant).

• La possibilité d’attribuer les avoirs de LPP au concubin 
ou de 3e pilier B aux bénéficiaires sans consulter les 
héritiers au préalable.

Si vous avez déjà pris des dispositions testamentaires, il 
est possible que vos volontés soient impactées par la nou-
velle loi et nous vous conseillons fortement de les relire à la 
lumière de ces nouveautés.

Si vous n’avez jamais réalisé de testament, la loi prévoit 
(en résumé) les éléments suivants :
• Les époux ou partenaires enregistrés héritent toujours 

– même sans testament (« héritier légaux »), mais les 
concubins ou les personnes divorcées jamais.

• Outre l’époux ou le partenaire enregistré, les enfants 
sont prioritaires dans l’ordre successoral. Sans enfants, 
ce sont les parents et les frères et sœurs qui deviennent 
héritiers. En dernier recours, sans époux et sans famille 
proche, les grands-parents et les cousins deviennent 
héritiers légaux, et sans eux la masse successorale 
revient au canton de domicile.

• Les époux héritent de la moitié de la masse successo-
rale et les enfants de l’autre moitié. Sans enfants, les 
époux héritent de 75 % de la masse successorale et les 
parents, frères et sœurs de 25 %.

• Les enfants de couple vivant en concubinat héritent de 
100 % de la masse successorale.

Les testaments et les pactes successoraux permettent de pri-
vilégier un proche, et d’attribuer l’usufruit au conjoint survi-
vant. En réduisant la part dévolue à l’époux, aux enfants ou 
aux parents, une personne peut ainsi choisir d’attribuer une 
part de sa succession à la personne de son choix. Cela peut 
notamment s’avérer utile pour les familles recomposées ou 
les concubins. Attention néanmoins : les impôts successoraux 
ont des barèmes qui diffèrent selon le degré de parenté. 

Virginie Staehli Amblet
Fiduciaire Staehli SA, administratrice 

Diplôme fédéral d’experte fiscale (2022)

Sport
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Green Bike, l’évasion à vélo 
© Texte et photos : Carlos Brito

Une petite balade à vélo en forêt ou en montagne, ça 
vous parle ? Si – avec la mobilité douce – le vélo élec-
trique a ouvert des alternatives aux moyens de trans-
port traditionnels, le VTT électrique, par son approche 
sportive, s’impose pour les loisirs. Un espace dédié à 
cet engin, ses derniers modèles (Focus, Kalkhoff, Flyer, 
Moustache) et autres déclinaisons expose dans les envi-
rons VTT tout suspendus, VTT semi-rigides et vélos de 
trekking (un tout-terrain qui, grâce à son moteur élec-
trique, permet de réguler l’effort selon le mode adopté). 
Il ouvre la possibilité d’explorer de nouveaux horizons au 
départ de Morrens ou Cugy. 
C’est un bon moyen pour se ressourcer dans la nature 
tout en améliorant progressivement sa condition phy-
sique, un sport qui contribue au bien-être en géné-
ral. Expert en vélos électriques, Nicolas Parlante nous 
accueille dans son magasin et atelier de réparation de 
vélos, à Cugy. 

Quel est votre métier ? 
Quel est votre travail au quotidien ?
Mécanicien deux-roues. Nous réparons tout type de vélo 
et nous ne vendons que des vélos électriques. Notre travail 
consiste à assurer un maximum de mobilité douce dans la 
région et ses environs. 

Quels outils informatiques utilisez-vous ? 
Nous n’avons pas forcément d’outils informatiques, nous 
avons juste besoin d’un ordinateur pour effectuer les mises 
à jour des systèmes électriques des vélos de nos clients.

Quels sont vos clients... particuliers, entreprises, 
communes, et dans quelle proportion ?
Notre clientèle est assez variée, nous avons beaucoup de 
particuliers (80 %), entreprises (5 %), et communes (15 %). 
Nous sommes en train de développer un système d’offre 
pour les entreprises afin d’avoir un peu plus de travail en 
hiver avec la maintenance de ces flottes de vélos. 

Quels sont les métiers complémentaires au vôtre, 
et de quelle nature ? 
Le métier de la vente est très complémentaire, c’est pour cela 
qu’il y a maintenant des cours de vente dans l’apprentissage 
de mécanicien deux-roues. Cela permet aux jeunes d’avoir 
quelques notions de vente, car en magasin il faut être poly-
valent. Par forte affluence dans le magasin, le mécanicien 
peut s’improviser vendeur. 

Quels seraient vos conseils à un jeune souhaitant 
embrasser votre profession ?
Il faut juste suivre son cœur, ses envies et faire ce qui nous plaît 
dans la vie. Un jeune qui a la passion pour le vélo aura certai-
nement plus de facilité en apprentissage, mais ce qu’il faut 
avant tout, c’est de la motivation et de la détermination. 
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Merci à L’Amicale des Pompiers et à Philippe Clot pour les photos
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La médiation : un processus 
intégratif de gestion des conflits

« Le son du violon, on l’obtient par friction » ! Cette citation 
de Mary Parker Follet (1868 -1933), pionnière du manage-
ment fondé sur l’analyse des interactions entre les individus 
au sein d’un groupe, atteste ainsi que le conflit fait partie 
intégrante de nos vies.

Et d’ailleurs, que ferions-nous sans frottements qui nous 
font réfléchir, sans tensions qui nous poussent en avant, 
sans confrontations qui nous permettent un face-à-face 
entre l’autre et nous-même ?

Comme le disait encore Mary Parker Follet, « Le conflit n’est 
ni bon ni mauvais. Et comme on ne peut l’éviter, alors autant 
en faire quelque chose.» En effet, selon elle, les différences 
respectivement les différends, permettent d’alimenter des 
processus créatifs et de progrès ; le conflit, l’erreur ou la 
confrontation deviennent dès lors des expériences dont il 
peut émerger des innovations.

Chacun·e de nous possède des ressources propres pour 
faire face au conflit, pour trouver des solutions concrètes et 
constructives ; nous pouvons l’expérimenter au quotidien, 
dans les débats d’idées, les petits imprévus à gérer sponta-
nément, au sein du couple ou de la famille, dans les prises 
de bec intergénérationnelles, dans le milieu professionnel 
ou avec le voisinage.

Il arrive toutefois que le conflit aboutisse à une impasse, 
une rupture ou qu’il ait son origine dans un acte grave, 
peut-être légalement répréhensible ou encore qu’il soit si 
lourd à porter qu’une personne ne retrouve plus en elle 
l’énergie nécessaire pour construire une solution future.

Les alternatives offertes sont aujourd’hui multiples : méde-
cine, justice, coaching ou médiation par exemple ; toutes ne 
s’excluent pas, bien au contraire, chacune peut apporter à 
la personne concernée un bout de solution, si ce n’est au 
conflit directement, du moins à l’état physique ou moral de 
cette personne.

En tant que juriste et médiatrice, je suis confrontée, dans ma 
vie professionnelle, à deux modes de gestion des conflits : 
justice et médiation. Mon cœur penche pour le deuxième, 
tout en sachant que la justice se doit, dans certains cas, 
de trancher (ce qui n’exclut d’ailleurs pas pour autant une 
démarche médiative parallèle pour rétablir le lien entre les 
parties au conflit).

Mais quels atouts a donc la médiation 
et pourquoi la choisir ?

• La médiation est tournée vers l’avenir. Contrairement 
à la justice qui détermine les faits passés (avec des 
« pourquoi »), la médiation a pour objectif de stimuler 
les parties au conflit à harmoniser ensemble leur futur 
commun (avec des « comment »).

• La médiation n’impose pas : contrairement au juge, le 
médiateur juxtapose les points de vue pour permettre 
aux protagonistes (médiant·e·s) de les scruter, évaluer, 
réévaluer, et les accompagne dans la construction de 
solutions en suscitant leur réflexion. Au final, qui mieux 
que les médiants eux-mêmes connaît la situation, leurs 
besoins et leurs limites ?

• La médiation est volontaire. Chacun·e des médiant·e·s 
doit entrer dans la démarche de son plein gré. 

• La médiation est plus agile et moins coûteuse que la 
justice. Par le fait qu’elle est volontaire, les médiatrices 
et médiateurs observent souvent des résultats rapides et 
convaincants.

• La médiation est confidentielle, impartiale et offre un 
cadre sécurisant. La médiatrice ou le médiateur ne 
donne pas de retour sur le contenu de la médiation ni 
au juge, dans le cadre d’une procédure judiciaire, ni à 
l’employeur, dans le cadre d’un conflit de travail par 
exemple. Seule une information sur l’état d’avancement 
du processus peut être donnée, processus qui peut 
aboutir ou non à un accord écrit.

• La médiation n’est ni une conciliation ni un « arbitrage 
adossé à la loi mais c’est une démarche qui vise à ce 
que chaque partie se sente reconnue dans ses besoins » 
(Guy A. Bottequin, spécialiste de la médiation com-
merciale internationale), la médiatrice ou le médiateur 
étant alors facilitatrice ou facilitateur de dialogue. La 
démarche sort donc de l’habituel « donnant-donnant », 
du compromis type « couper la poire en deux » et tend 
plutôt à ce que, reconnue dans ses besoins, chaque par-
tie au conflit puisse activer son énergie créative pour 
coconstruire un avenir qui en tienne compte. En ce sens, 
la médiation valorise les capacités des individus.
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Comment se déroule une médiation ?
Une partie ou plusieurs parties au conflit s’adressent à 
une médiatrice ou un médiateur, ou c’est une autorité qui 
recommande la médiation.

Chaque protagoniste sera tour à tour écouté, soit indivi-
duellement soit directement ensemble. Il est alors impor-
tant que chacun·e puisse exprimer son avis sans être inter-
rompu·e ; la médiatrice ou le médiateur crée un espace 
sécurisé de dialogue dans lequel les personnes en conflit 
se sentiront en sécurité dans la transcription de leur récit, 
fait en sorte que chacun soit reconnu dans sa subjectivité 
et soit en mesure d’établir ou rétablir une communication 
adéquate.

La médiatrice ou le médiateur interviendra alors plus ou 
moins, reformulant les dires des médiants, travaillant sur les 
différences pour mieux les mettre en exergue et créant ainsi 
une base pour que les médiants développent une solution 
commune. Il est important à cet égard de préciser que la 
médiation n’a pas pour objectif de résoudre un conflit ni 
de réconcilier, mais d’offrir aux personnes en conflit les 
moyens de mettre sur pied une solution qui leur convient.

Ainsi par exemple, dans le cadre d’un différend entre voi-
sins, la médiation n’aboutira pas forcément à une entente 
parfaite entre deux personnalités dont le conflit est trop 
profond, mais elle pourra faire émerger une sorte d’accord 
de civilité. Ou, dans le cadre d’une procédure de séparation 
ou de divorce, les protagonistes pourront, en médiation, 
mettre d’ores et déjà sur pied un accord qui sera soumis 
au juge pour validation ; de cette manière-là, les médiants 
auront le sentiment d’avoir pu se réapproprier leur situa-
tion et collaborer en toute autonomie à l’élaboration de 
perspectives viables pour chacun d’eux.

La médiation, c’est pour qui ?

• Pour toute personne pour qui le conflit est un bagage 
trop lourd à porter et qui a besoin d’un tiers facilitateur 
pour être entendue, entendre et coconstruire le futur.

• Pour toute personne en situation de rupture (conflit de 
couple, intergénérationnel ou de travail) souhaitant pou- 
voir s’exprimer dans un cadre sécurisant, se faire enten- 
dre, être actrice à part entière d’une solution d’avenir et, 
malgré la mésentente, prendre des décisions plus serei-
nes et constructives sur le long terme.

• Pour toute personne qui souhaite prévenir un conflit plus 
important, mettre « à plat » tout ce qui peut être évalué 
pour pouvoir, avant que les tensions soient trop impor-
tantes, rétablir un mode de communication et fixer des 
objectifs communs réalisables.

La médiation est donc un mode de gestion de conflits 
intégratif et stimulant. Elle valorise la capacité créative 
et l’autonomie des parties au conflit. Elle garantit la 
confidentialité et l’impartialité de la part de la médiatrice 
ou du médiateur, l’écoute active, et n’impose pas.

Pour autant, « La médiation n’est pas une berceuse, elle 
confronte, elle aide les gens à sortir de leur vision. C’est 
un moyen puissant d’inviter les gens à trouver des solu- 
tions, leurs solutions.» (Anne Catherine Salberg, média-
trice à Genève).

Quelques liens utiles :
TABLEAU DES MEDIATEURS CIVILS (vd.ch)

AsMéd Vaud | Médiation de voisinage 
(mediation-de-voisinage.ch)

Mediatorensuche (mediation-ch.org) – moteur de recherche 
de la Fédération suisse de la médiation (FSM)

 Pascale Joyet-Goldmann 
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Enjoy
Enjoy
Enjoy
YoungMemberPlus – 

ton pack bancaire avec 

une foule d’avantages, 

comme le demi-tarif à 50 % !

raiffeisen.ch/youngmemberplus

Comment planifier 
votre événement d’entreprise 

© Texte et photo : Carlos Brito

À Echallens, le Golden Lion Pub fut un lieu chargé 
d’histoire. Ancien relais de diligences avec ses écu- 
ries, puis Auberge du Lion d’Or, l’établissement est 
devenu Lion Pub en 1988.

Inscrit dans les mémoires de plusieurs générations 
locales, le sous-sol était un passage obligé pour les 
sorties conviviales, enterrements de vie de garçon 
et autres agapes. Il accueillait la fameuse Bouffe 
du Lion, avec son menu complet à gogo (entrée, 
fondue chinoise, dessert et vin compris). 

Avec la refonte complète de ce bâtiment repris par la 
Raiffeisen en 2016, la cave accueille désormais une salle 
de conférence ou de réunion – format cinéma – à louer 
pour cinquante personnes.

Pour Ilaria Gargiulo Baumgartner, collaboratrice marketing : 
« Le but de la location est de faire vivre notre établissement. 
En effet, les clients passent de moins en moins de temps à 
la banque. C’est pourquoi nous avons créé un lieu qui peut 
leur être utile également dans d’autres contextes.»

Complètement équipé, le bar retrouve la convivialité qui 
avait fait le succès de l’ancien Golden... « Vous avez pu 
le voir, il est très accueillant et ne manque de rien. Nous 
le louons volontiers pour des manifestations, séances, 
assemblées, conférences, formations, etc., de préférence 
à nos clients, mais pas seulement. La demande est sou-
mise à notre direction, et si elle est acceptée, la première 
location (une par an) est offerte.

La salle peut être aménagée en cinéma, salle de classe 
ou de conférence (table ronde ou apéritif debout). Nous 
avons tout le mobilier utile : tables, chaises, pupitre, etc. 
Debout, nous pouvons accueillir jusqu’à environ 80 / 90 
personnes, assises, 60 / 70 environ.»

Eric Loup, ancien écolier à Morrens et président de la 
Raiffeisen du Gros-de-Vaud, précise : « Nous avons par 
ailleurs un service de coffres géré par un robot, accès 
20 / 24 h.»

Une sortie décidée à la dernière minute ? Pas de soucis : 
Madame et Monsieur peuvent récupérer bijoux et montres 
en un tournemain. Locaux, accueil, compétences et dispo-
nibilités d’un personnel bien formé ont en entraîné un 
regain d’intérêt supplémentaire de la clientèle. Il faut 
croire que le vieux dicton reste valable : « L’argent du 
village, au village ! » 
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Rencontre artisanale

Boucherie-charcuterie Grandjean 
les coulisses de la profession 

© Texte et photo : Carlos Brito

C’est à environ 3 km de Morrens, à Cheseaux-sur-
Lausanne, qu’André Bourdilloud tient – avec son 
épouse Murielle – la boucherie-charcuterie Grandjean, 
entreprise familiale créée par Michel Grandjean en 
1973, et reprise en 2018. Le métier a bien évolué ; il 
s’est diversifié pour impliquer les différents tenants 
de la chaîne de production : superviser régulière-
ment l’élevage des animaux, s’assurer de leurs bonnes 
conditions de vie visant à la production d’une viande 
de haute qualité. L’engagement des Grandjean a été 
distingué à plusieurs reprises. 

D’où provient la viande ? 
Nous sélectionnons nos élevages en fonction de leur res-
pect de l’animal : espace et accès au plein air. Les domaines 
d’où proviennent nos animaux répondent à ces exigences, 
les bœufs viennent de la famille Rogivue à Essertes-sur-
Oron, nos porcs de la famille Challet à Cossonay, et les 
veaux de la famille Duperrut à Vufflens-la-Ville. La chaîne 
est contrôlée de A à Z. II n’y a pas d’intermédiaire, puisque 
nous assurons le transport des bêtes et même leur abat-
tage, dans les locaux attenant à la boutique.

Quelle est votre spécialité en tant que boucher ? 
Quel a été votre parcours ? Quand avez-vous su 
que vous deviendriez boucher ? 
Mon apprentissage de boucher-charcutier m’a enseigné 
comment désosser, découper pour ensuite transformer la 
viande. C’est une activité que j’ai dans la peau depuis ma 
jeunesse. Ensuite, mon expérience en cuisine m’a permis de 
rester proche des traditions vaudoises. J’ai repris le maga-
sin en 2018 après avoir passé vingt ans auprès de Philippe 
Grandjean, le fils de Michel... une suite logique d’artisan à 
entrepreneur, puis patron.

Quels sont les aspects les plus positifs 
et les avantages de votre métier ? 
La variété des fonctions. Je travaille à la boucherie comme 
si j’étais chez moi, je réalise et contrôle les produits de 
l’abattage à la commercialisation. J’aime aussi le contact 
avec les clients puisque je les connais et que j’ai même 
vu grandir leurs enfants. Les élevages étant proches, j’en 
profite pour y passer discuter. Toute la chaîne est ainsi stric-
tement contrôlée.

Quel type de produit saisonnier, 
quelles recettes privilégiez-vous ? 
Et si vous deviez donner une astuce de boucher ?
On offre une palette de créations et de réalisations extrê-
mement variée. Dans le choix de viande initial : bœuf, veau, 
mouton, agneau, cheval, poulain, poulet, dinde, autruche, 
cerf, bouquetin, chevreuil, mouflon, sanglier, etc. Dans leur 
interprétation : saucisse aux choux, saucisse à rôtir, sau-
cisson vaudois, boutefas, terrine de foie de volaille, par 
exemple, mais aussi les fondues au fromage, chinoise, 
bourguignonne, et les assaisonnements.

En conclusion – et pour avoir dégusté plusieurs de ses 
produits en plus de vingt ans – je ne peux que vous 
conseiller cette bonne maison ! 

Spécialités de campagne

Tél. 021 731 12 87

1033 Cheseaux

www.boucherie-grandjean.ch

Notre meilleure

référence:

LA QUALITÉ

Grandjean
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Morrens au centre de la 
« Stratégie énergétique 2050 » 

© Texte et photo : Carlos Brito et DR
En 2007, le Conseil fédéral a fondé sa stratégie énergéti- 
que sur quatre piliers : l’efficacité énergétique, les énergies 
renouvelables, le remplacement et la construction de gran-
des centrales électriques (centrales nucléaires incluses) ainsi 
que la politique énergétique extérieure.   

Le 23 mars 2011, suite à la catastrophe nucléaire survenue 
le 11 mars 2011 à Fukushima, le Conseil fédéral décide de 
la planification d’une politique énergétique durable à long 
terme et charge le Département fédéral de l’environne-
ment, des transports, de l’énergie et de la communication 
(DETEC) de réviser la stratégie énergétique et d’actualiser 
les perspectives énergétiques à l’horizon 2035. 

Le 1er janvier 2018, la nouvelle loi sur l’énergie – « Stratégie 
énergétique 2050 » – entre en vigueur. Elle repose sur : 
a) la sortie du nucléaire, 
b) la promotion des énergies renouvelables, 
c) l’augmentation de l’efficacité énergétique.
Ces mesures visent à garantir que la Suisse atteigne les objec-
tifs de l’Accord de Paris et réduise massivement ses émissions 
de gaz à effet de serre. Le charbon, le pétrole brut, le gaz natu-
rel et l’uranium devront être entièrement remplacés.  

En 2022, la Suisse déclare son souhait d’indépendance 
énergétique suite à l’incertitude de son approvisionne-
ment ; elle sera libre de combustibles fossiles et de gaz, un 
défi immense pour un petit pays. 

Le 2 mai 2022, le Morrennais Dr Albert Tribukait a rejoint 
le groupe Silent-Power à Cham, dans le canton de Zoug, 
pour diriger un projet de développement technologique. 
L’objectif est de développer un convertisseur d’énergie à 
base d’e-méthanol pour la gestion modulaire de l’énergie 
dans les véhicules électriques à batterie, et de le rendre prêt 
pour un lancement début 2025. 

Entretemps, il a déposé une demande de protection inter-
nationale par brevet et noué un partenariat de recherche 
avec l’Université de Berne. Et depuis le 1er novembre, il a 
pris la direction d’Econimo-Drive AG, membre du groupe 
Silent-Power.

L’objectif du projet : ses avantages et inconvénients ? 
Un véhicule électrique à autonomie étendue est en fait un 
véhicule tout électrique, avec toute la puissance motrice 
fournie par un moteur électrique, mais avec un petit 
moteur, appelé prolongateur d’autonomie, présent pour 
générer de l’énergie électrique supplémentaire.
Lorsque la batterie est déchargée à un niveau spécifié, le 
prolongateur d’autonomie est activé pour faire fonctionner 
un générateur qui, à son tour, alimente le moteur élec-
trique et / ou recharge la batterie. Avec cet agencement, la 
limitation d’autonomie inhérente aux véhicules électriques 
à batterie (BEV) peut être surmontée.
Pour les distances modérées, les véhicules à autonomie 
étendue peuvent fonctionner en mode entièrement élec-
trique et sont alors aussi propres et économes en énergie 
que les BEV (contrairement aux hybrides parallèles et 
autres hybrides de série avec leurs batteries plus petites et 
leur autonomie électrique très limitée).
Pour les longues distances, le prolongateur d’autonomie 
maintient la batterie chargée, mais consomme sensible-
ment moins de carburant que les véhicules à moteur à 
combustion interne conventionnels pour les deux raisons 
suivantes : 
1. Il doit uniquement répondre aux demandes de puis- 
 sance moyenne car la puissance de pointe est fournie  
 par la batterie. 
2. Il fonctionne à un rythme constant et très efficace 
 grâce à l’utilisation d’un moteur électrique qui peut 
 être géré de manière optimale pour une consom- 
 mation minimale d’énergie.

L’e-méthanol est synthétisé à partir d’hydrogène et produit 
par électrolyse de l’eau et du CO2.

Actuellement, le rendement pour la production d’hydro-
gène par électrolyse de l’eau de l’électricité s’élève à 
75 - 85 % avec un potentiel jusqu’à 93 % jusqu’en 2030.

Le rendement pour la synthèse de méthanol d’hydrogène 
et de dioxyde de carbone est actuellement de 79 - 80 %.

Ainsi, le rendement de production de méthanol à partir 
d’électricité et de dioxyde de carbone est d’environ 
59 - 78 %. 

Les limites naturelles à un approvisionnement régulier en 
électricité renouvelable dans des pays comme la Suisse 
peuvent être surmontées en transférant la production 
d’e-méthanol à l’étranger et en tirant parti de l’infrastruc-
ture logistique existante. Le méthanol est déjà aujourd’hui 
l’un des cinq principaux produits chimiques expédiés 
chaque année dans le monde. 

Énergie Énergie
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Énergie

Dans quelle mesure le processus de transition 
énergétique est-il déjà engagé en Suisse ? 
Même si les centrales nucléaires pourraient théoriquement 
encore fonctionner pendant de nombreuses décennies, 
l’Office fédéral de l’énergie table sur des durées de vie de 
cinquante et soixante ans pour les perspectives énergé-
tiques 2050+. Cela signifierait que Beznau-1 sera retiré du 
réseau d’ici 2029, Beznau-2 d’ici 2031, Gösgen d’ici 2039 
et Leibstadt d’ici 2044 au plus tard. En conséquence, la 
Suisse devrait se passer de l’énergie nucléaire à partir de 
2045 (voir graphique ci-dessous). 

Cependant, personne ne sait vraiment si la compensation 
par les énergies renouvelables réussira comme prévu. Le 
photovoltaïque (PV) en tant que source d’énergie renou-
velable avec le plus grand potentiel d’expansion offre un 
rendement nettement inférieur en hiver qu’en été.

Même si les systèmes PV sont conçus pour un rendement 
solaire optimal en hiver, il n’y a pas assez d’électricité pour 
compenser la perte d’énergie nucléaire. De plus, la demande 
d’électricité en hiver dans vingt ou trente ans sera nette-
ment plus élevée qu’aujourd’hui car les transports (voitures 
électriques) et l’approvisionnement en chaleur (pompes à 
chaleur) sont de plus en plus électrifiés. 

Énergie

Auriez-vous un exemple annonciateur 
d’un futur lumineux – printanier – 
où la science et la recherche pourront 
contredire les apôtres de l’apocalypse ? 
Pour moi, le projet ITER à Saint-Paul-lez-Durance en France 
est un avenir radieux où la science et la recherche peuvent 
contredire les apôtres de l’apocalypse. Même d’un point de 
vue politique, car c’est le seul projet de collaboration inter-
nationale sur lequel la Chine, les États-Unis et la Russie 
continuent de travailler ensemble. 

Imaginez 150 millions de °C, soit dix fois la température 
au cœur de notre Soleil... à l’intérieur d’une machine aussi 
lourde que trois tours Eiffel... reposant sur un tapis de sol 
de plus que le poids de l’Empire State Building de New 
York... afin de produire 500 MW de puissance de fusion à 
partir de 50 MW de puissance de chauffage en entrée. 

Le premier plasma d’ITER est prévu pour décembre 2025. 

Sources : 

https://www.bfe.admin.ch/bfe/fr/home/politique/strategie- 
energetique-2050.html/ 

https://www.iter.org/fr/proj/inafewlines 
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Stéphane Krebs 
« Arbres connectés : 

alerter pour protéger » 
Sept accidents de chutes d’arbres causant neuf blessés, 
dont un grave, et deux décès dont un enfant, se sont 
produits en Suisse en 2021. Chaque accident lié à une 
chute d’arbre est-il un accident de trop, tant en termes 
de victimes humaines que de dégâts matériels ?

Un projet d’arbres connectés est en développement par 
la Haute école du paysage, d’ingénierie et d’architecture 
de Genève (HEPIA) en collaboration avec l’entreprise 
paysagiste vaudoise Krebs  Paysagistes, cofinancé par 
Innosuisse. Une centaine d’arbres en Suisse romande 
vont être équipés pendant la phase expérimentale, qui 
se terminera en octobre 2023. Pratiquement, il s’agit 
d’un boîtier muni de capteurs reliés à une application 
sur smartphone. La mise sur le marché est prévue à 
l’horizon 2024, et le système semble prometteur. 

Propos recueillis auprès de M. Stéphane Krebs 
par Carlos Brito.

Qu’est-ce qu’un arbre « connecté » ? 
Connecté à quoi et pourquoi ? 
Quelles sont les données recueillies ? 
Les objectifs de ce programme de recherche sont notamment 
d’éviter des blessés, des décès et des dégâts consécutifs aux 
chutes d’arbres, d’aider les arbres dans leur développement 
et rallonger leur espérance de vie, et mesurer les bienfaits des 
arbres en lien avec les objectifs de développement durable 
(ODD) de l’Agenda 2030.
Les bénéficiaires sont toutes les personnes, habitants 
des villes, citoyens, enfants, joggeurs et promeneurs qui 
côtoient les arbres, de même que les usagers des transports 
publics et des voies de circulation à l’instar des cyclistes et 
des automobilistes. À ce vaste panel, il convient d’ajouter 
les collectivités publiques, les arbres eux-mêmes, ainsi que 
la biodiversité et la nature en ville.

Dans les faits, le système « Arbres connectés » est une inno-
vation permettant de suivre la santé des arbres, en perma-
nence, à distance et en direct. Les données relatives à la 
statique et à la vitalité de l’arbre sont mesurées sur le sujet 
par un boîtier, puis transmises, monitorées et restituées à 
distance sur smartphone et / ou écran d’ordinateur. Le boî-
tier est fixé autour du tronc comme une montre au poignet.

Non intrusif, le système est respectueux de l’arbre et de 
son environnement. Il n’y a ni prise de mesures à l’intérieur 
du tronc, ni fixations clouées, percées ou vissées. On peut 
parler d’une sorte de stéthoscope numérique qui permet de 
capter les signaux relatifs à l’état santé de l’arbre, de les 
amplifier et de transmettre ces informations une fois analy-
sées. Sur le plan des technologies employées, il n’est, pour 
l’heure, pas possible d’en dire plus. La conférence scienti-
fique clôturant le projet est agendée pour la fin de l’année.

Quel avantage sur les pratiques conventionnelles 
(dont l’observation visuelle et les tests 
de laboratoire) ? Y a-t-il complémentarité ? 
Un réel gain de temps ? Des désavantages ?
Ce système procure de nouveaux renseignements sur la 
santé, la vitalité et la statique des arbres, que les moyens 
et pratiques actuelles ne permettent pas d’obtenir. De plus, 
le suivi permanant offre une qualité et un potentiel de suivi 
plus de cinquante mille fois supérieurs à la méthode de 
surveillance traditionnelle. Un message d’avertissement, 
une alerte technique ou, selon les cas, une alarme de dan-
ger imminent, sont émis. En cas de danger imminent, une 
option avec une alarme sonore et visuelle peut également 
être installée sur le boîtier fixé sur l’arbre.

Le système d’avertissement et d’alerte technique est rac-
cordé au service de piquet des parcs et jardins, respecti-
vement aux gestionnaires des arbres et / ou d’un service 
privé d’assistance technique arboricole. L’alarme de danger 
imminent est quant à elle, en plus, connectée avec les ser-
vices d’urgence (police, pompier et / ou société de sécurité 
privée), afin d’assurer la sécurisation rapide du lieu.

Par ailleurs, la mesure en continu de la santé physiologique 
des arbres, avec ses informations transmises en direct, offre 
des indicateurs novateurs sur l’état de santé des arbres 
aux gestionnaires. Ce système « Arbres connectés » permet 
d’optimiser les opérations de maintenance. Il est ainsi pos-
sible d’anticiper les soins et la mise en œuvre de mesures 
en intervenant avant l’apparition des premiers symptômes, 
en établissant un diagnostic précoce, par exemple lors d’un 
stress hydrique aigu ou d’autres problèmes phytosanitaires.

Ce système ne remplace pas l’indispensable expertise du 
gestionnaire des arbres, mais lui fait gagner du temps. Il y a 
clairement une valeur additionnelle au savoir et à l’expérience 
des gestionnaires des arbres, ainsi qu’aux moyens et pratiques 
conventionnels. Cela permet aux particuliers de littéralement 
« porter un œil bienveillant » en permanence sur la santé de 
leurs propres arbres, en dehors des indispensables contrôles 
périodiques et interventions des professionnels. 

Les gains sont multiples et transversaux, permettant des 
économies de ressources tant humaines que financières. 
Le gain de temps est à mettre en lien direct avec la per-
manence et l’augmentation qualitative du suivi, ainsi que 
bien évidemment avec le produit de la sécurité. Ce sys-
tème d’analyse moderne améliore le travail des respon-
sables des arbres de la ville, leur conférant plus de temps à 
consacrer à d’autres tâches au profit des arbres. Il leur est 
désormais possible d’anticiper leurs interventions avant la 
survenance d’une situation plus complexe à résoudre, plus 
chronophage et plus coûteuse. De plus, la valorisation des 
bienfaits environnementaux du patrimoine arboré, par les 
responsables du développement durable de la ville dans le 
cadre des plans climat, devient désormais possible avec la 
possession d’indicateurs objectifs.

Recherche scientifiqueRecherche scientifique
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Qu’est-ce qui change pour la prise de décision ? 
Par sa nature, le système « Arbres connectés » est une aide 
à la décision, apportant des indicateurs précis et objectifs 
complémentaires. Il offre ainsi à la fois une solution facili- 
tant la prise de responsabilité et de décisions face au ris-
que, et une réponse aux attentes des citoyens en matière 
de protection des arbres. Après l’émission de l’alerte ou de 
l’alarme, puis de la sécurisation du site, une confirmation 
respectivement une analyse visuelle sur place par un spé-
cialiste des arbres est indispensable. 

En cas de nécessité, selon les arbres et leur situation, il 
pourra être fait appel à l’engagement de moyens d’investi-
gations complémentaires permettant de comprendre et de 
confirmer le diagnostic avant toute intervention touchant 
à l’intégrité de l’arbre, tel que par exemple haubanage, 
taille, élagage ou, si nécessaire, abattage. Il doit aussi être 
relevé que l’étude des différentes essences par rapport au 
réchauffement climatique permettra d’identifier, de sélec-
tionner les essences possédant les plus hauts potentiels 
d’adaptation, en fonction des conditions locales.

En discussion avec le garde forestier de Mèbre- 
Talent, Jean-Philippe Crisinel, voici son avis, une 
fois l’application disponible sur le marché : ces 
appareils sont principalement destinés à des arbres 
remarquables ou dans une situation et un lieu 
critique. Pour le moment, il y a très peu de chances 
de voir un tel appareil en forêt notamment pour 
des raisons de coût de mise en œuvre ou de risque 
lié à l’activité humaine qui est tout de même moins 
élevé en forêt. Ce produit est donc plutôt destiné 
aux arboristes et autres paysagistes spécialisés 
dans le domaine des arbres en milieu urbain.
Que répondriez-vous ?
Si ce système a été développé en priorité pour les arbres 
urbains ou périurbains, notamment remarquables ou 
situés dans des lieux très fréquentés, il n’en demeure pas 
moins qu’une application en verger de production et en 
forêt est d’actualité. 

Nous avons déjà reçu des demandes dans le domaine 
forestier, notamment quant aux problématiques liées aux 
attaques de bostryches et aux glissements de terrain. À cet 
effet, des tests sur arbres forestiers et fruitiers sont à l’étude 
en ce moment. Quant au prix, il est actuellement bien trop 
tôt pour avancer des chiffres. Le coût de l’installation d’un 
arbre devrait être connu dans le courant du printemps.

Quelle est votre vision de cette nouvelle 
technologie ? 
En médecine humaine, récolter et étudier les données en 
temps réel offre de nouvelles perspectives en santé. Les 
systèmes d’analyse prédictive permettent d’anticiper des 
complications et d’éviter, ou retarder, l’hospitalisation des 
patients. « Arbres connectés » est l’équivalence pour nos 
amis les arbres.

Ce système « Arbres connectés », avec ses nouvelles possi-
bilités de suivi à large échelle et en temps réel, ouvrira la 
voie à des découvertes novatrices. Nous sommes à l’aube 
de nouvelles connaissances. C’est tout simplement passion- 
nant de vivre cette période d’évolution scientifique.

Bio express
Membre de la troisième génération d’une famille de jardi-
niers amoureux de la nature, Stéphane Krebs possède une 
maîtrise fédérale en horticulture paysagère. Il est égale-
ment spécialiste en grands arbres et a suivi les formations 
techniques de l’Association suisse de soins aux arbres. Il 
dirige depuis 2005 l’entreprise familiale de parcs et jardins 
Krebs Paysagistes SA, établie en 1937 à Blonay. 

Durant quinze ans, il a enseigné en parallèle au Centre 
de formation des métiers de la terre et de la nature de 
Grangeneuve, avant d’enseigner l’expertise paysagère dans 
le cadre de l’Ecole supérieure ES des directeurs de travaux 
du bâtiment à Sion et à Yverdon. Il a également été pré-
sident du conseil d’administration de la fondation Hortus 
jusqu’en mai dernier.

Son expérience d’enseignant l’incite à devenir auteur, et 
c’est ainsi qu’il publie un premier livre, sur l’art des jardins, 
en 2016. Un second ouvrage paraît en novembre 2018, 
consacré aux arbres : Les bienfaits magiques des arbres, 
aux Éditions Favre.

Membre du Conseil de la Confrérie des vignerons, comman-
dant du corps des Cent-Suisses, il est membre du comité de 
l’Association des ami·e·s de la Fête des vignerons (MaFeVi). 
Après une carrière de milice dans l’armée suisse, Stéphane 
Krebs obtient le grade de colonel au 1er janvier 2015. 

Le 2 septembre 2015, il devient président de l’association 
Promove, destinée à promouvoir l’activité économique sur 
la Riviera et en Lavaux.

Stéphane Krebs est actuellement le président de la Fédé-
ration patronale vaudoise et du Centre patronal, depuis 
juillet 2021. 

Recherche scientifiqueRecherche scientifique
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Une entreprise pionnière 
aux petits soins

© Texte et photos : Carlos Brito et DR

Entreprise familiale spécialisée dans les travaux d’analyses 
et soins aux arbres, Woodtli + Leuba SA s’attache à ces 
végétaux en milieu urbain depuis près de trente ans.

Objectifs : leur cohabitation avec l’humain et le bâti, leur 
prospérité en bonne santé. Les arboristes sont amenés à 
travailler en hauteur, avec une bonne condition physique 
et par tous les temps. Ils restent conscients d’intervenir 
sur un être vivant, unique et qui évolue. Des compéten- 
ces et connaissances pratiques et théoriques leur per-
mettent de pratiquer de nombreux types d’interventions, 
notamment sur le vieux chêne de la place de l’Orme à 
Morrens. Il s’agit d’un métier de passionnés. Rencontre.

Quel est votre travail au quotidien (taille spécialisée, 
soins aux racines, sécurisation de couronne, etc.) ?

Une adaptation du type de taille de la couronne selon l’envi-
ronnement et l’arbre.
Par exemple : 
• Une taille d’allègement, une intervention afin de mini-

miser la chute de branches mortes ou encore la suppres-
sion des branches fragilisées, malades ou dépérissantes.

• La solidarisation des branches principales et la conso-
lidation de couronne grâce à la pose d’haubanages 
dynamiques ou statiques, ou l’étayage de branches. 
Des corps étrangers que l’on installe dans un arbre, qui 
nécessitent une réflexion, une pose correcte et un suivi.

• L’amélioration des conditions du terrain et de la vie du 
sol. Avec la densification de nos villages et villes, les 
anthrosols artificiels sont parfois un réel calvaire pour le 
système racinaire des arbres.

 Il est alors possible de soutenir l’arbre face à ce stress 
racinaire, en apportant un mélange de substrat adapté 
aux besoins de l’arbre, selon la situation et les conditions 
du sol (apport de compost riche en matière organique, 
de nutriments, de biochar permettant une meilleure 
rétention d’eau entre autres) ou encore, en surface, d’un 
mulching de bois raméal fragmenté.

 Il est également possible d’inoculer des champignons 
mycorhiziens, des bactéries et d’autres micro-organismes 
bénéfiques pour la vie d’un sol.

• En dernier recours, procéder à un abattage, peu importe 
les complications du site.

• La plantation réfléchie d’un arbre, qui sera adapté à son 
environnement. Beaucoup d’arbres sont abattus, trop 
peu sont replantés.

 La réflexion d’une plantation réussie commence par le 
questionnement du bon arbre au bon endroit.

NatureNature

• L’accompagnement dans un projet de construction à 
proximité d’arbres préservés et leur protection avant, 
durant et après les travaux.

• Le conseil et l’analyse des arbres font également partie de 
nos services. Analyser l’état sanitaire d’un arbre, obser-
ver son évolution, et adapter son accompagnement.

Quels outils informatiques utilisez-vous ?
Lors de l’analyse, l’observation et l’application des 
méthodes de travail reconnues dans le domaine sont très 
importantes. Par exemple la connaissance des espèces, 
du sol, de l’environnement, des pathologies, des facteurs 
biotiques et abiotiques, ou encore de la physiologie, mor-
phologie, biomécanique et anatomie du bois sont toutes 
des connaissances qui sont essentielles et permettent au 
praticien d’analyser l’état sanitaire d’un arbre.

Parfois, des aides au diagnostic grâce à des outils informa-
tiques seront complémentaires, par exemple :
• Le résistographe permet de sonder et connaître la résis-

tance du bois à un endroit précis.
• La tomographie sonde et permet de connaître et d'ob- 

server l'état interne du tronc à un endroit souhaité, s’il 
y a une cavité ou un foyer de pourriture.

• Le test de traction donne des informations sur l’état 
mécanique et donc la force de résistance d’ancrage de 
l’arbre, de résistance face à l’inclinaison et l’élasticité. 
Cela permet de savoir si l’arbre est à même de se tenir 
debout, ou au contraire, s’il présente un risque de rupture. 

Quels sont vos clients, particuliers, entreprises, 
communes, et dans quelle proportion ?
Communes, villes... mais aussi particuliers, entreprises. 
Difficile de faire une proportion bien précise, car nous avons 
vu une nette prise de conscience de la population quant à 
l’importance des arbres. Au début de l’entreprise, c’étaient 
beaucoup les villes, les entreprises et quelques particuliers 
avec des grands jardins sur l’arc lémanique. Aujourd’hui, 
nous travaillons dans toute la Suisse romande.
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Quels sont les métiers complémentaires au vôtre, 
et de quelle nature ?
Notre métier est une spécialisation très pointue. Nous ne 
nous occupons pas des forêts, car nous ne sommes pas 
bûcherons ni gardes forestiers, même si nous venons par-
fois à collaborer avec cette branche. Et nous ne sommes 
pas non plus paysagistes, car ces derniers ont déjà énor-
mément à faire dans les jardins. Beaucoup d’entreprises 
paysagères proposent de « tailler » les arbres, mais très 
peu d’entre elles connaissent réellement cette profession. 
Toutefois, les arboristes ont souvent des bases en bûche-
ronnage ou en paysagisme.

Quels seraient vos conseils à un jeune souhaitant 
embrasser votre profession ?
Malheureusement, il n’existe pas de CFC dans la profession. 
Nous conseillons toujours d’avoir une première approche 
dans les métiers verts. Certains arboristes sont passés par 
la formation d’horticulteur-paysagiste, d’autres ont préféré 
la voie de forestier-bûcheron. Par la suite, il est possible de 
suivre des formations de quelques jours sur les techniques 
d’accès aux arbres. Même si cette profession est encore 
jeune, il existe quelques entreprises en Suisse romande qui 
peuvent accueillir des stagiaires ou apprentis. L’Association 
suisse des soins aux arbres (ASSA) regroupe des entreprises 
spécialisées, la Bund Schweizer Baumpflege pour la partie 
Suisse allemande, qui propose un brevet fédéral de spécia-
liste en soins aux arbres.

En dehors de la Suisse, nos voisins français ont mis en place 
un certificat de spécialisation d’une année, à Besançon par 
exemple. Les Allemands et les Anglais ont également éla-
boré des diplômes. 

Arbre vénérable 
Il n’y a qu’un chêne pédonculé (Quercus robur) à Morrens. 
Comme développé dans le numéro 159 de La Feuille de 
l’Orme (printemps 2020), l’âge de ce chêne ne fait pas l’una-
nimité scientifique. L’hebdomadaire Coopération du 15 mars 
2021 l’estime à environ 360 ans (vers 1660).

Selon l’expertise de Monumental Trees, l’arbre aurait été 
planté en 1723, l’année de la mort du major Davel. Son 
entretien est confié à l’entreprise Woodtli+Leuba SA, Soin 
des arbres.

L’année 2023 marque les 300 ans de la mort de Jean 
Daniel Abraham Davel, dit le major Davel, né à Morrens le 
20 octobre 1670. Tout au long de l’année, diverses activités 
et événements rendront hommage à cette figure historique 
vaudoise, exécuté le 24 avril 1723.

Le Conseil d’Etat vaudois « se réjouit » de ces initiatives 
qui permettent d’approfondir la connaissance historique 
liée au parcours du personnage et à sa diffusion auprès du 
public, notamment des jeunes. Certains projets bénéficient 
du soutien de l’Etat. 

Pour plus d’informations :
Morrens, un village au cœur de l’histoire vaudoise, par Jean-
Pierre Maillard, SODEMO- Société de développement Morrens-
Orme. Le livre est disponible au greffe de la commune et vous 
pouvez le commander par internet via le site web. 
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Didier Fleury, architecture durable 
et jardin naturel

© Texte et photo : Carlos Brito et DR

Le canton a inauguré le 9 septembre 2021 à Lausanne 
la nouvelle Maison de l’environnement, qui accueille 
la Direction générale de l’environnement. Projet nova-
teur, petit bâtiment, concertation et concentration de 
nouvelles techniques et technologies en font un projet 
expérimental. 

Dans son discours, le conseiller d’État Pascal Broulis 
(en charge des immeubles et constructions de l’État) 
s’est félicité de ce laboratoire utile à la réalisation de 
futurs projets. Avec cette construction presque entiè-
rement en bois et terre crue – une première en Suisse 
pour un bâtiment administratif – l’État de Vaud affirme 
sa volonté de réaliser un ouvrage exemplaire par son 
impact environnemental minimal, avec une efficience 
énergétique maximale également. Le volume est très 
compact, l’expression architecturale sobre et discrète, 
l’implantation favorise la biodiversité... ce nouveau bâti-
ment fera encore parler de lui pour ses nombreuses 
qualités spécifiques, dont une bonne cohérence avec 
l’activité qu’il abrite.

Selon la Fondation Solar Impulse, « Le concept de bâti-
ment écologique et durable n’est pas nouveau, mais 
il n’a jamais été aussi important. En effet, le secteur 
de la construction est l’un de ceux qui contribuent 
le plus au changement climatique, et les bâtiments 
sont responsables d’une grande partie du gaspillage 
d’énergie dans le monde.»

La construction écologique permet également d’agir 
sur la santé en favorisant l’utilisation de matériaux non 
toxiques et de réduire les émissions de CO2, sans pour 
autant renoncer au confort, selon l’explorateur et 
conférencier Raphaël Domjan, qui nous avait accordé 
une interview (Fdlo numéro 165, automne 2021).

Suivant cette thématique de l’architecture durable, 
La Feuille de l’Orme est revenue avec le Morrennais 
Didier Fleury sur son parcours et son engagement 
pour concevoir des bâtiments répondant à ces critères. 
On découvre l’origine de sa vocation, sa volonté de 
communiquer au plus grand nombre et sa vision actuelle 
en matière de construction écologique.

En quoi consiste votre métier, au quotidien ? 
Quels sont vos services ? 
J’ai eu un parcours atypique. D’abord boulanger-pâtissier- 
confiseur, chocolatier et traiteur, j’ai ensuite développé mes 
compétences en management et gestion d’entreprise. J’ai 
alors dirigé plusieurs restaurants McDonald’s, deux suc-
cursales de grands magasins ABM (enseigne aujourd’hui 
disparue), et exploité deux succursales Coop Pronto au 
Restoroute de La Côte. Lassé par ce domaine où prévalent 
rentabilité et profit, j’ai tout laissé tomber et suis resté inac-
tif durant une année.

Architecture et JardinArchitecture et Jardin

En 2002, je suis tombé en admiration face à une petite mai-
son isolée sur la commune de Morrens, et j’ai décidé de m’y 
installer. Sans aucun doute, j’ai pris conscience du fait qu’il 
existait autre chose que le business, et me suis rapproché 
de la nature.

J’ai alors rencontré un entrepreneur maçon, expert dans 
les méthodes de construction alternatives, spécialiste du 
chanvre et de la chaux. Je me suis formé avec lui dans le 
bâtiment et l’emploi des matériaux naturels et durables.

Durant cette période, nous avons créé lamaisonnature.ch, 
association qui informe les particuliers sur les matériaux et 
techniques durables alternatives à la construction tradition-
nelle. Tous les sujets y sont traités.

Puis, je me suis lancé dans la rénovation totale de ma mai-
son en privilégiant les matériaux naturels comme le bois, la 
chaux, l’argile, le liège et autres dits « écologiques », ainsi 
que toutes les techniques visant à réduire l’impact environ-
nemental et augmenter l’autonomie (chauffage au bois de 
ma forêt, phyto-épuration, eau de source, récupération de 
l’eau de pluie, jardin naturel... je côtoie quotidiennement la 
faune et la flore sauvage de ce « petit coin de paradis »... et 
je m’y sens vraiment bien.

Durant cette période, j’ai aussi été diplômé de la formation 
« Conseil et communication en environnement », dispensée 
alors par le WWF (SANU aujourd’hui). C’est donc tout natu-
rellement que je me suis mis à mon compte comme indé-
pendant dans le bâtiment, il y a une douzaine d’années.
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- Diagnostics amiante - Enduits à la chaux et d’argile
- Rénovations, transformations - Isolations
- Assistance sur chantiers  - Matériaux naturels sains et durables

Didier Fleury- 1054 Morrens- 079 206 61 64
info@fleury-habitat-conseils.ch

Architecture et JardinArchitecture et Jardin

Quels outils informatiques utilisez-vous ?
Pour ces activités, j’utilise tous les petits outils propres aux 
métiers du bâtiment et quelques programmes informa-
tiques de base pour la partie administrative. En revanche, 
pas du tout – ou très peu – les réseaux sociaux.

Quels sont vos clients, particuliers, entreprises, 
communes, et dans quelle proportion ?
Mes clients sont nombreux et variés, j’en ai quelques-uns 
à Morrens – maison en paille, crépis de façades à la chaux, 
mais aussi la Municipalité et le sculpteur Patrick Wyss pour 
le nouveau mur du souvenir avec une de ses œuvres au 
cimetière du village...
Les autres clients sont répartis surtout dans le canton de 
Vaud, mais aussi parfois ailleurs en Romandie. Ce sont 
des particuliers, bureaux d’architectes, autorités commu-
nales, régies immobilières, d’autres indépendants dans la 
construction qui souhaitent se former ou travailler avec 
plus de matériaux naturels ou qui ont besoin d’aide...

Quels sont les services proposés aux particuliers ?
Dans mes activités, il y a la rénovation et transformation 
du patrimoine immobilier (isolation de façades, toitures ou 
intérieurs avec des produits comme les laines de mouton, 
la fibre de bois, le liège, le Multipor, etc., crépis à la chaux, 
silicate ou argile, peintures naturelles intérieures et exté-
rieures... mais aussi un peu de carrelage, de travail du bois 
et divers menus travaux.

Ma spécialité est de proposer des chantiers « école » à mes 
clients qui souhaitent « mettre la main à la pâte » et faire 
eux-mêmes quelques-uns des travaux de peinture, isola-
tion, crépis naturels ou autres (des auto-constructeurs)... 
je les forme et les accompagne alors sur les techniques de 
travail avec ces matériaux particuliers à la mise en œuvre, 
des ateliers de formation, en quelque sorte...
Ces activités (le conseil et le suivi compris), représentent 
approximativement les 70 % de mon travail. 
Pour compléter le tout, je réalise des diagnostics amiante et 
des polluants du bâtiment (désormais obligation adminis-
trative pour toute demande d’autorisation ou annonce de 
travaux sur la construction).

Quels sont les métiers avec qui vous travaillez 
et qui sont complémentaires au vôtre ?
En règle générale, je travaille seul ou je fais appel à d’autres 
indépendants qui, comme moi, privilégient les matériaux 
naturels.
Je côtoie surtout les autres corps de métiers du bâtiment 
sur les chantiers afin de coordonner nos tâches, comme les 
maçons, électriciens, menuisiers, charpentiers, sanitaires, 
chauffagistes, afin que chacun puisse s’organiser et ne pas 
devoir faire deux fois le même travail...

Quels seraient vos conseils à un jeune 
souhaitant embrasser votre profession ?
Il m’est difficile de prodiguer des conseils, tant mes activités 
sont nombreuses et mes intérêts variés. De plus, dans le 
bâtiment, les formations sont en général propres à chaque 
corps de métier, et du fait du travail répétitif, souvent peu 
ou pas varié, une certaine monotonie s’installe avec le 
train-train quotidien.
Ce que je peux dire, en revanche, c’est qu’il est essentiel 
d’avoir une bonne formation de base, variée, et de s’inté-
resser à tout ce qui peut toucher à son domaine d’activités. 
De nos jours, les défis sont nombreux : climat, environne-
ment, énergie, transports, relations sociales...

Il est à mon avis essentiel de se poser les bonnes questions :
• Qu’est-ce que je veux faire de ma vie ?
• Dans quelle activité professionnelle je me sentirai bien, 

à l’aise, en phase avec mes idées ?
• Dans quel domaine je veux me développer ?
• En quoi puis-je apporter ma contribution pour relever 

les défis actuels ?
• Est-ce que j’aime ce que je fais, est-ce que je me sens 

valorisé ?

Mais par-dessus tout, pour moi, il est essentiel d’oser se 
remettre en question, d’essayer autre chose, de faire ce qui 
nous fait plaisir et nous valorise, oser le changement pour 
une activité plus gratifiante, être à l’écoute de soi et de ce 
qui se présente, s’impliquer et se donner à fond dans ce 
qu’on aime...

Chaque expérience nous apporte son lot de satisfactions 
mais aussi de déceptions. Il est donc primordial d’apprendre 
de ses erreurs afin d’être meilleur et se sentir bien, quelle 
que soit l’activité choisie. 
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Frédéric Suard 
un expert grandeur nature

© Texte et photo : Carlos Brito

Horticulteur paysagiste originaire de Morrens, fort d’une 
solide expérience acquise au Service des parcs et jar-
dins de la ville de Lausanne et plus particulièrement des 
quais d’Ouchy, ce jardinier met son savoir-faire, sa pas-
sion et sa créativité à votre service depuis 2009.

Frédéric Suard a créé sa PME avec émotion et enthousiasme. 
Sa fidèle clientèle se situe à Morrens – où il est connu depuis 
son enfance et sa scolarité – ainsi qu’à Lausanne et envi-
rons. Ses parents y résident encore.

Dans une entreprise de petite taille, le patron est au bou-
lot. Tous les mandats sont honorés en priorité par lui-même, 
secondé par un à deux apprentis. L’activité d’un paysagiste 
est extrêmement large. Elle part de la plantation de fleurs, 
d’arbustes, même des arbres de belle taille, choisis en pépi-
nière par une clientèle souvent animée d’idées bien précises.
Une autre part de son activité est orientée vers l’entretien 
des haies, massifs, arbres fruitiers, pelouses et prairies, le 
nettoyage (herbes indésirables et feuilles mortes). La taille 
est également une activité importante qui se pratique en 
saison hivernale.

Qu’est-ce qu’un paysagiste ? 
Quels sont les éléments qui vous inspirent 
dans l’aménagement d’un jardin ?
Le paysagiste est l’homme de métier, le professionnel formé 
par CFC ou école équivalente. Tout l’art consiste à étudier la 
création et le concept d’un jardin d’agrément, par exemple 
autour des villas ou bâtiments locatifs. Un élément essen-
tiel à prendre en compte absolument est le respect de la 
nature en fonction des goûts et envies de la clientèle.

Le choix des végétaux comme des arbustes, arbres, plantes 
vivaces, etc. est primordial. Il s’agit de favoriser les plan-
tes indigènes en vue de sauvegarder la biodiversité dont 
dépendent oiseaux, insectes et petite faune locale (héris- 
sons, écureuils, etc.).

L’obtention du CFC dans ce métier n’est pas forcément une 
finalité. On note des alternatives, telles que le brevet fédé-
ral, la maîtrise ou encore l’école d’ingénieur horticole de 
Genève. Des passerelles existent pour ces cas de figure.

Quelle est la différence entre jardinier 
et paysagiste ?
À mon avis, il n’y en a pas. Si à l’époque, le jardinier n’était 
considéré que pour son travail manuel et banal, aujourd’hui, 
ce même professionnel est celui que l’on consulte, que l’on 
interroge car ses connaissances seront déterminantes tant 
pour les aménagements que pour l’entretien, la croissance 
des plantes ainsi que pour des choix appropriés, conduisant 
à la protection de l’environnement, aussi importante que 
l’esthétisme. Le jardinier assume donc également la fonc-
tion de paysagiste.

Le jardinier paysagiste veillera à proposer des plantes 
susceptibles de résister aux changements climatiques qui 
nous impactent de plus en plus. À notre époque de prise 
de conscience écologique, par exemple, parlons des haies 
si nombreuses autour des villas ! Les traditionnels thuyas 
et laurelles seront avantageusement remplacés par des 
arbustes indigènes, variés et nourriciers tels que troënes, 
loniceras, argousiers, charmilles, viburnum, sureau, etc.

Quels sont vos clients, particuliers, entreprises, 
communes, et dans quelle proportion ?
Dans le large spectre de ma clientèle, les gérances et régies 
immobilières prennent une place de plus en plus impor-
tante, mais la clientèle particulière reste chère à mon cœur. 
En effet, le contact, le dialogue, le partage des soucis et 
choix de la clientèle privée sont source de nombreuses et 
intenses satisfactions.

Quels sont les métiers avec qui vous travaillez 
et quels sont leurs rôles ? 
Des travaux particuliers tels que : élagage de grands arbres, 
travaux de maçonnerie, transports spéciaux, dessouchage, 
terrassements sont confiés aux entreprises locales dont cer-
taines sont installées à Morrens.

Comment êtes-vous devenu paysagiste ? 
Quels seraient vos conseils à un jeune 
souhaitant embrasser votre profession ?
J’ai appris mon métier d’horticulteur au début des années 
1980 dans les serres de la maison Andréfleurs. Ensuite, 
deux ans dans une pépinière vaudoise m’ont permis d’ac-
quérir la connaissance des arbres et arbustes.

Malheureusement, il m’a fallu observer que le métier d’hor-
ticulteur était chez nous en voie d’extinction, en raison de 
la concurrence étrangère. Dès lors, mon choix s’est porté 
sur la fonction de paysagiste à la Commune de Lausanne, 
plus précisément aux « parcs et promenades de la ville de 
Lausanne ».

Au bout de dix-neuf ans, cette activité – bien que très inté-
ressante – est devenue quelque peu lassante et dévalo-
risante. S’y trouver à l’aise implique un tempérament de 
« fonctionnaire ». L’attrait du contact direct avec la clientèle 
m’a conduit à m’installer comme indépendant.

Par la suite, la quantité de travail additionnée à l’envie de 
transmettre mes connaissances m’ont poussé à devenir 
entreprise formatrice. Rien n’est plus valorisant que de voir 
son apprenti obtenir brillamment son certificat avec men-
tion spéciale pour la connaissance des plantes. C’est le cas 
de mon apprenti qui a terminé l’année passée.
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Plus encore que des conseils, les aptitudes suivantes me 
paraissent indispensables :
• Aimer la nature
• Aimer le travail manuel
• Posséder un esprit créatif orienté vers l’écologie
• Posséder une bonne mémoire (retenir et reconnaître 

près de cinq cents noms de plantes en latin)
• Savoir résister aux conditions atmosphériques pénibles
• Aptitudes à la « grimpe » (taille de grands arbres)

Quels outils informatiques utilisez-vous ? 
Ou autres !
Dans notre métier, le télétravail n’existe pas. Nos outils sont 
résolument techniques. Bien souvent, ils demandent une 
bonne condition physique. Bien évidemment, le recours à 
l’ordinateur est indispensable, ne serait-ce que pour l’organi-
sation et le suivi des mandats ainsi que toute la partie admi-
nistrative. À notre époque de prise de conscience des bien-
faits de la nature et du calme, les outils des paysagistes ont 
évolué. Dans mon entreprise, en grande partie, les moteurs à 
essence ont été remplacés par des moteurs électriques.

Pour plus d’informations : www.jardi-net.ch 

Le point de vue d'un apprenti 
Suite à quelques années au gymnase, le manque de motiva-
tion m’a fait réfléchir sur ce qui me plaisait réellement dans 
la vie : l’extérieur, la végétation et le travail manuel que je 
retrouve dans ce métier. Cette sensation gratifiante d’avoir 
achevé un travail et d’avoir un résultat concret devant mes 
yeux est importante pour moi.
La passion, la bienveillance et la volonté de transmettre son 
savoir de Frédéric m’ont entièrement convaincu. Mon objec-
tif est d’achever cette formation de CFC et en apprendre le 
plus possible sur ce monde fascinant qu’est la nature.
Olivier Couling (21 ans)

Frédéric Suard
Jardinier-paysagiste
 021 646 63 52
Av. de la Chablière 6 078 667 50 98
1004 Lausanne frederic@jardi-net.ch
également à Morrens www.jardi-net.ch

Le patron Frédéric Suard avec l'apprenti Olivier Couling

Réponse de la FdlO 170
Cette magnifique borne est située 
dans les bois de Vernand, à l’angle 
entre la route du Bois-de-la-Lancy et 
la route de la Salle-des-Fayards.

Jeu de piste de la FdlO 171
En cherchant bien, les références 

à Morrens sont nombreuses 
à l’extérieur de la commune ! 

Saurez-vous localiser 
cette inscription ? 

Et à quoi sert ce dispositif ? 

Jeu de piste
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Vincent Frustini prend soin 
de vos jardins

© Texte et photo : Carlos Brito

Jeune entrepreneur, ce jardinier paysagiste s’occupe des 
jardins de particuliers, des espaces verts publics et / ou 
d’entreprises. À Morrens – village encore semi-rural –, 
n’y a-t-il pas une affiliation avec le monde agricole ? 

Vincent Frustini développe deux grands pôles : la créa-
tion et l’entretien. L’entretien consiste à faire de la taille, 
du désherbage ou la plantation, entre autres services. 
Concernant la création, c’est extrêmement varié selon le 
client : l’aménagement d’espaces naturels, terrasses, dal-
lages, pergolas et autres. Polyvalent, un paysagiste est 
capable de tout faire, du portail d’entrée jusqu’au pas 
de porte. 

Est-ce que n’importe qui peut s’improviser jardinier·e à 
son domicile ? Le recours au professionnel peut-il être 
gage de succès ? 

Quelle formation avez-vous suivie ?
Paysagiste. Et j’ai très vite baigné dans ce secteur. Après un 
CFC de forestier-bûcheron et travaillant pour des entreprises 
privées dans le domaine, j’ai entrepris un changement pro-
fessionnel il y a quelques années. Après plus de cinq ans en 
tant que paysagiste, j’ai décidé en 2019 de me lancer à mon 
compte en créant mon entreprise « Frustini Espace Vert ». 
Voilà bientôt quatre ans d’activités en indépendant. Je vous 
invite à visiter mon site web et les réseaux sociaux.

Où pratiquez-vous votre activité ?
À Morrens de préférence, sinon dans la région. Jusqu’à 
environ une heure de route, suivant les mandats. 

Quels outils informatiques utilisez-vous ?
Pour la gestion de la comptabilité : Word, Excel, Winbiz. 
En tant que chef d’entreprise, la partie administrative me 
paraît la plus ingrate.

Quels sont les métiers complémentaires au vôtre, 
et de quelle nature ?
Plusieurs métiers se complètent afin de pouvoir collaborer 
au mieux : par exemple, agents d’exploitation, horticulteur 
paysagiste, bûcheron, pépiniériste, maçon.

Quels seraient vos conseils à un jeune souhaitant 
embrasser votre profession ?
Il est important d’avoir une bonne résistance au froid – ou 
plutôt aux conditions météorologiques –, supporter le stress, 
le travail pluridisciplinaire. Il faut être en bonne condition 
physique, désireux d’apprendre, aimer travailler parfois en 
équipe (selon l’entreprise de formation ou le lieu). Même si 
c’est un métier manuel et d’extérieur, cela reste un métier 
de service qui passionne, et je pense qu’un jeune intéressé 
à apprendre pourrait parfaitement y trouver sa place. Il faut 
être à l’écoute du client et enfin, aimer la nature. 

Paysagisme  Beauté Divers
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Concept Santé Beauté !
Besoin de vous ressourcer et de prendre soin de vous ? 
Venez découvrir notre nouvel espace dédié à la beauté 
et à la santé situé au Box No 61 à Bretigny-sur-Morrens, 
ouvert depuis février. Nous sommes ravies de vous accueillir 
du lundi au samedi pour vous faire passer un moment 
agréable et détendu.

Que vous ayez envie de faire du sport en groupe ou en 
privé, d’avoir des conseils en nutrition ou tout simplement 
de vous faire chouchouter les mains et les pieds, notre 
équipe de professionnelles est là pour répondre à vos 
besoins. Nous vous invitons à venir partager un café avec 
nous et à découvrir notre magnifique espace.

Charlotte, votre coach sportive et nutritionniste vous aidera 
à atteindre vos objectifs de remise en forme et de bien-être. 
Lydie, votre spécialiste en manucure et pédicure vous offrira 
des soins ainsi que des poses de vernis semi-permanent et 
d’acrygel de qualité pour embellir vos ongles. 

N’hésitez pas à nous contacter pour plus d’informations 
ou pour prendre rendez-vous au 077 479 25 17 pour le 
sport et la nutrition, ou au 079 924 24 33 pour les ongles. 
Nous sommes impatientes de vous rencontrer dans notre 
streetbox No 61 à Bretigny-sur-Morrens, situé à la route de 
Bottens 3 (places visiteurs). Venez nous voir et laissez- 
nous vous faire vivre une expérience de beauté et de 
bien-être inoubliable !

Charlotte – Well Nutrisport
Lydie – Nails Spirit Swiss 

Bibliothèque pour adultes de Morrens                                             
Nouvelles acquisitions automne - hiver 2022-2023
BAKER KLINE Christina Le pays au-delà des mers roman

DA COSTA Mélissa La doublure roman

DOERR Anthony La cité des nuages et des oiseaux roman

FEUZ Nicolas Les larmes du lagon policier

FRENCH Tana La colline aux disparus thriller

GEORGE Elizabeth Une chose à cacher policier     

GREBE Camilla  L’horizon d’une nuit thriller

HALLS Stacey La nurse du Yorkshire roman

HOWARD Elizabeth Jane La fin d’une ère - Saga des Cazalet 5 roman

KENNEDY Douglas Les hommes ont peur de la lumière thriller

LEON Donna Les masques éphémères policier                                                       

McDANIEL Tiffany L’été où tout a fondu roman

MUSSO Guillaume Angélique roman

DE ROSNAY Tatiana Nous irons mieux demain roman

STEN Viveca Une écharpe dans la neige thriller

TESSON Sylvain Blanc récit

TESSON Sylvain La panthère des neiges récit

WAITE CLAYTON Meg Dernier train pour Londres roman

WILLINGHAM Stacy Une lueur dans la nuit thriller

Passeport vacances 2023
   

Passeport vacances 2023 
  

TTuu  eess  nnéé((ee))  aavvaanntt  eett  aauu  pplluuss  ttaarrdd  llee  33..77..22001144  
ppoouurr  llaa  sseessssiioonn  ddee  jjuuiilllleett  

TTuu  eess  nnéé((ee))  aavvaanntt  eett  aauu  pplluuss  ttaarrdd  llee  77..88..22001144  
ppoouurr  llaa  sseessssiioonn  dd’’aaooûûtt  

((Dès 9 ans révolus et jusqu’à 15 ans fin de scolarité obligatoire))  

une carte avec ton nom et ta photo donnant droit gratuitement 
à plus de 300 activités libre parcours sur les transports publics 

libre accès aux piscines, musées, 3 entrées de cinéma 
de nombreuses visites intéressantes d’usines, d’industrie, du CHUV, etc. 

des initiations à divers sports, etc 
 

EEtt  ttooii  qquuii  aass  1133  aannss  rréévvoolluuss  aauu  mmoommeenntt  ddee  llaa  ppéérriiooddee  
dduu  ppaasssseeppoorrtt--vvaaccaanncceess,,  ttuu  aass  ddrrooiitt  aauu  ppaasssseeppoorrtt--vvaaccaanncceess  ««FFaarrnniieennttee»»  

qquuii  tt’’ooffffrree  llaa  ggrraattuuiittéé  ddeess  ttrraannssppoorrttss,,  ddeess  ppiisscciinneess  eett  ddeess  mmuussééeess,,  
aaiinnssii  qquu’’àà  33  eennttrrééeess  ggrraattuuiitteess  ddaannss  pplluussiieeuurrss  cciinnéémmaass..  

Vente des passeports 

DDuu  2244  mmaaii  aauu  77  jjuuiinn  22002233  aauu  ggrreeffffee  mmuunniicciippaall,,  dduurraanntt  lleess  hheeuurreess  dd’’oouuvveerrttuurree  
((vvooiirr  llee  ssiittee  iinntteerrnneett  ddee  llaa  ccoommmmuunnee))  

PRIX  

CCHHFF  4455..--  ppoouurr  llee  11eerr  eennffaanntt  
CCHHFF  4400..--  ppoouurr  llee  22ee  eennffaanntt  eett  ssuuiivvaannttss  dd’’uunnee  mmêêmmee  ffaammiillllee  

CCHHFF  2255..--  ppoouurr  llee  ppaasssseeppoorrtt  ««FFaarrnniieennttee»»  
 

PPaayyaabbllee  ppaarr  ccaarrttee  oouu  TTwwiinntt  aauu  ggrreeffffee 
Vous trouverez des renseignements complémentaires liés à cette édition, 

directement sur le site de l’APVRL 
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Hommages

En mémoire d’Ueli Egli
Tu nous as quittés en janvier de cette année. 
Tu es né le 29 avril 1937 à Zürich, tu fais tes 
études d’architecte et tu obtiens ton diplôme 
d’architecte SIA dans cette grande ville.
En 1963, tu décides de partir pour Copenhague 
(Danemark) une année, afin de comprendre 
l’architecture incroyable de ce pays. Sur place, 
tu retrouves un de tes amis d’études. Te sen-
tant un peu seul, tu y fais venir ton amie de 
toujours... Sonja. 

En 1964, vous décidez de rentrer en Suisse et de vous marier. Après 
vous être établis à Zürich, puis à Echichens, vous venez vous établir 
définitivement à Morrens en 1974, au lieu-dit « Le Parchet », dans cette 
belle ferme offrant une vue magnifique sur les Alpes, que tu rénoves 
avec un de tes amis. 
Trois enfants naissent de votre union : Cédric, Corinne et Thierry. C’est 
avec émotion, le jour de ton enterrement, que l’on a appris tout ce que 
ce « papy » a fait pour ses enfants et ses petits-enfants, en passant, 
entre autres, par le dessin, la lecture, le bricolage et les promenades 
en forêt.
Ton activité professionnelle s’est déroulée principalement dans des 
grands bureaux et tu as participé activement à la construction du pre-
mier bâtiment de l’EPFL puis, pour notre village, à l’agrandissement des 
locaux de l’école.
Au début des années 2000, tu as rejoint l’équipe de la Fondation de 
l’Orme, transformée en 2005 en « SODEMO », Société de Dévelop-
pement Morrens-Orme. Tu y as apporté tes idées et concepts de déve-
loppement, tes esquisses de remaniement et de mise en valeur du vil-
lage. Ton engagement en tant que secrétaire n’a pas eu de limite.
Sportif, tu as également fait partie de la gym hommes « Les Amis spor-
tifs », au début comme membre, puis comme moniteur. L’art faisant 
partie de ta vie depuis ton très jeune âge, tu as également participé à la 
Société Arts et Loisirs, tout comme à l’école de musique des tambours, 
ou encore aux pompiers du village là où, dans les années 70, j’ai fait ta 
connaissance.
Merci Ueli de m’avoir fait découvrir, par ta vision et tes dessins, les petits 
coins merveilleux de Morrens et d’avoir partagé, avec moi et avec tant 
d’habitants, ta passion et ton savoir.
 Gilbert Staehli 

Jacky Ayer, 1938-2023
Mon papa, je n’ai jamais pu te dire... à quel point je t’admirais
Tu as été un papa extraordinaire, rien ne pourra remplacer mon papa, 
Pour moi tu as combattu tous les maléfices de la vie
Tu m’as tant donné et tant appris...
De ma vie, tu as chassé tous les vices
Tu m’as transmis de vraies valeurs,
J’ai grandi dans un monde sans laideur
et en ta présence il n’y avait plus d’ennuis
Tu t’effaçais sans faire de bruit et tu as fait fuir toutes mes peurs
Dans mes yeux tu as mis des couleurs
Tu as toujours eu foi en moi... même quand je te décevais parfois
Ton honnêteté a balisé le chemin de ma vie
Je continue aujourd’hui à appliquer ces acquis
Tu as été mon phare dans la nuit et tu le resteras
Pour montrer ton amour... tu étais si maladroit... tout comme moi
Mais tu étais toujours près de moi
Tu n’as jamais refusé un sacrifice pour assouvir tous mes caprices
J’ai versé des larmes en écrivant ces lignes
Car penser que je t’ai perdu ce lundi 9 janvier
Signifie pour moi être seul pour toujours
Pour te faire honneur, je dois rester digne et je vais le rester
Mon âme se meurt de froid
Papa, tu t’es éloigné de moi pour aller rejoindre maman
Tu n’avais pas le droit de me quitter
J’avais tant besoin de toi pour avancer
Le mot papa est beau et tu le portais à merveille
Un pur diamant brillant comme une étincelle 
depuis ce lundi dans le ciel
Plus jamais je ne pourrai prononcer ce mot papa
Car tu m’as quitté, tu n’es plus avec moi ici, en bas chez nous
Ma bouche est devenue muette sans ce mot
Mon cœur saigne pour évacuer ses maux
Papa tu es unique pour moi
Le mot papa reste gravé en moi
Je t’écris ces quelques mots à l’encre de mes veines
Mes cris, mes paroles restent vaines
Le mot papa a cessé de résonner
Le mot papa a cessé d’exister
Si tu savais à quel point je t’ai aimé
Ma vie sera désormais un grand désert
Un grand homme aujourd’hui je perds
Ton départ pour moi est si grave
Que je reste là comme une épave.

Tu vas manquer à tous ceux qui te côtoyaient et qui t’ont connu. 
Nous garderons toujours des souvenirs positifs de toi, des soirées 
passées à tes côtés, de ta gentillesse, de ta générosité, de ta grande 
âme en général. 
Papa, tu laisses un grand vide dans ma vie, mais sache qu’il y aura 
toujours une place pour toi dans mon cœur. 
Même si tu ne sembles pas être avec moi, que je ne peux pas te 
toucher, te voir ni t’entendre, je sais que tu veilleras toujours sur 
moi, comme tu l’as toujours fait. 
Papa, tu me manques déjà. Adieu. 
Mon amour t’accompagne 
dans ton avenir étoilé.
Je t’aime mon papa.

Stéphane 

Divers

 
 

 
Crémation-Inhumation-Contrat de prévoyance 

 
Philippe Muralti, conseiller funéraire 

 

Place du Temple 2 – 1040 Echallens – 021 882 23 35 
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L’Abbaye « La Persévérante » 
vieille dame de la paroisse 

de Morrens - Montheron 
© Texte : Carlos Brito et DR - Photo : DR

La fête s’est déroulée à Froideville les 18 et 19 juin 2022, 
par une chaleur qui a assoiffé les participants, sans toutefois 
nuire à la qualité des tirs, encadrés avec efficacité et par le Tir 
Sportif de Froideville. Bien fréquentée, la broche du samedi 
midi était excellente, tout comme la fondue du soir, « un véri-
table régal », selon les participants.
La cérémonie protocolaire et l’apéritif se sont déroulés au 
Maupas, devant le hangar Martin à Froideville, dans une très 
bonne ambiance. L’excellent banquet traditionnel s’est tenu à 
la grande salle de Froideville, avant une tombola et la levée des 
danses, sous l’égide d’un bon ensemble musical. À noter enfin 
la buvette, animée par la sympathique Jeunesse de Froideville.
Quelques précisions de l’abbé-président Éric Loup.

Qui sont les jeunes filles habillées en vert ?
Ce sont des demoiselles d’honneur. Parmi elles, il y a trois 
reines qui vont coiffer les rois du tir. Les autres demoiselles 
d’honneur vont accompagner les Persévérants, effectuer cer-
taines tâches et la levée des danses. Les Abbayes ont diverses 
traditions. Parfois, toutes les demoiselles en blanc portent une 
écharpe ; d’autres optent pour des robes multicolores.

Chez nous, le choix dépend des demoiselles et du responsable. 
À noter que – pour la première fois en 2022 – les dames ont 
pu rejoindre les rangs (quatre admissions, dont Mme Virginie 
Chamot Furiani de Morrens). De plus, on compte désormais 
aussi un damoiseau d’honneur).

Un peu d’histoire
L’histoire des abbayes remonte à l’organisation des milices 
bourgeoises, puis à l’émergence des sociétés d’arbalétriers, 
de mousquetaires ou de carabiniers, tous participants de la 
vie sociale de notre canton. Aujourd’hui, on compte environ 
185 sociétés, représentant près de vingt mille membres actifs.

Dans un monde en perpétuelle évolution, le maintien des 
abbayes est à saluer en tant que tradition reflétant un esprit 
vaudois encore largement agricole.

Suite à la fondation du canton de Vaud en 1803 et à la période 
agitée qui l’a précédée, de nombreuses abbayes aux noms 
évocateurs ont vu le jour sur le territoire : Les Arquebusiers, 
Le Cordon vert et blanc, Les Carabiniers, Les Agriculteurs, 
Les Volontaires, Les Laboureurs, Les Patriotes, Les Amis de la 
Liberté, La Société militaire suisse indépendante ou L’Union 
des frères d’armes, et bien d’autres encore.
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La fête 2022 a réuni les communes de Morrens, Bretigny, Cugy, Froideville et Montheron

La Persévérante de Montheron
La Constitution fédérale de 1848 suscita également la création 
de nombreuses nouvelles abbayes, dont « La Persévérante » 
de la paroisse de Montherond (aujourd’hui Montheron) en 
1850. Le règlement adopté le 23 juin 1850 mentionne : « Les 
frères d’armes de la paroisse de Montherond et des localités 
voisines, réunis en assemblée générale afin de se constituer 
en société, ont arrêté les dispositions pour être règlement 
constitutif et fondamental de la Société.»  

Surfant sur l’évolution des rites, dotée de statuts modernes 
adaptés à la situation d’aujourd’hui, la fête bisannuelle 
se déroule à tour de rôle dans les villages de la paroisse, 
toujours selon une ordonnance incluant obligatoirement le 
port du brassard et une tenue vestimentaire correcte.

La prise de la bannière, dont l’exemplaire d’aujourd’hui 
a été inauguré le 4 juillet 1982 avec la devise « Liberté -  
Travail - Concorde », a lieu avec garde d’honneur, en tenue 
militaire. Cortège, banquet et animation musicale com-
plètent le programme d’une fête populaire qui associe 
dans une même ferveur les quelque cent vingt membres de 
l’abbaye et la communauté villageoise. Ces joyeuses célé-
brations scellent le lien de toute une population avec ses 
racines profondes. 
 
La prochaine Fête de l’Abbaye se déroulera en 2024.

Comment s’inscrire ?
https://www.abbaye-montheron.ch/abbaye/adhesion.php


